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VERSION TAQUIGRAFICA 

I. ASISTENCIA 

Asistieron los señores: 

—Ahumada, Heimes 

—Alessandri, Eduardo 

—Alessandri, Fernando 

—Alvarez, Humberto 

—Amunátegui, Gregorio 

—Barros, Jaime 

—Barrueto, Edgardo 

—Contreras, Carlos 

—Contreras, Víctor 

--Correa, Ulises 

—Curti, Enrique 

—Chelén, Alejandro 

—Durán, Julio 

—Enríquez, Humberto 

—Faivovich, Angel 

—Frei, Eduardo 

Concurrió, además, el Ministro de Obras Pú-

blicas y Vías de Comunicación. 

Actuó de Secretario el señor Pelagio Figueroa 

Toro, y de Prosecretario, el señor Federico Walker 

Letelier. ' 

PRIMERA HORA 

II. APERTURA DE LA SESION 

—Se abrió la sesión a las 11.14 en pi e-
senda de 17 señores Senadores. 

El señor V I D E L A L I R A (P re s iden t e ) . 
— E n el nombre de Dios, se abre la sesión. 

III. LECTURA DE LA CUENTA 

El señor V I D E L A L I R A (P res iden te ) . 
—Se va a da r cuenta de los asuntos que 
han llegado a Secre tar ía . 

El señor P R O S E C R E T A R I O . — L a s si-
guientes son las comunicaciones rec ib idas : 

Oficios 

Dos de la Honorable Cámara de Dipu-
tados. 

Con el pr imero , comunica que ha tenido 
a bien no insis t i r en las modificaciones 
in t roducidas al proyecto de ley que esta-
blece no rmas p a r a el pago de las obliga-
ciones en moneda e x t r a n j e r a contraídas 
an tes del 28 de diciembre de 1961, salvo 
las que señala. (Bol. 20.160). 

—Queda para tabla. 
Con el segundo, comunica que ha tenido 

a bien ap roba r el proyecto de ley que au-
tor iza la en t r ada en aguas ter r i tor ia les 
de navios de la A r m a d a de Es tados Uni-
dos de Nor teamér ica . (Bol. 20.156). 

—Pasa a la Comisión de Defensa Na-
cional. 

In fo rmes 

Uno de la Comisión de Defensa Na-
cional recaído en un m e n s a j e del Ejecu-
tivo en que solicita el acuerdo constitu-
cional necesario pa ra ascender al empleo 
de Coronel de Ejérc i to , al Teniente Co-
ronel don Miguel Fuentea lba Zúñiga. 

Nuevo in fo rme de la Comisión ele Agri-
cu l tura y Colonización recaído en el pro-
yecto de ley de la Honorable C á m a r a de 
Diputados que autoriza la t r ans fe renc ia 
de un predio f iscal al Yatch ing Club de 
Tongoy. (Bol. 20.133). 

Une de la Comisión de-Hacienda recaído 
en el proyecto de ley de la Honorable 'Cá-
m a r a de Diputados que autor iza t r a spasa r 
fondos de diversos í tem del Presupuesto 
del Minis ter io de Economía, Fomento y 
Reconstrucción, al del de Obras Públicas. 
(Bol. 20.132). 

•—Quedan para tabla. 

Mociones 

Dos del Honorable Senador señor Agui-
r r e Doolan con las cuales inicia sendos 

—Gómez, Jonás 

—González M., Exequiel 

—Ibáñez, Pedro 

—Larraín, Bernardo 

—Letelier, Luis F. 

—Maurás, Juan L. 

—Pablo, Tomás 

—Palacios, Galvarino 

—Quinteros, Luis 

—Rodríguez, Aniceto 

—Sepúlveda, Sergio 

—Tomic, Radomiro 

—Torres, Isauro 

—Vial, Carlos 

—Videla, Hernán 

—Zepeda, Hugo 
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proyectos de ley que benef ic ian a los ex 
empleados de la ex E m p r e s a Nacional de 
Transportes Colectivos del Es tado (a.p.) 
y a doña Nina Gil viuda de Morandé (p . ) . 

Una del Honorable Senador señor Ba-
n'ueto con la cual inicia un proyecto de 
ley que beneficia a doña Flor Cañas Ibá-
ñez (rec. s . ) . 

Una del Honorable Senador señor Che-
lén con la cual inicia un proyecto de ley 
que beneficia a don Rober to H e r r e r a Ra-
mírez (Benefs . L. 9072.) . 

Pasan a la Comisión de Asuntos de 
Gracia. 

PERMISO CONSTITUCIONAL 

El Honorable Senador señor Agu i r r e 
Doolan solicita permiso constitucional 
para ausen ta rse del país por más de t r e in t a 
días. 

—Se concede el permiso solicitado. 

IV. ORDEN DEL DIA. 

TRASPASO DE FONDOS DE ITEM DEL PRESU-

PUESTO DEL MINISTERIO DE ECONOMIA, 

FOMENTO Y RECONSTRUCCION, AL DEL DE 

OBRAS PUBLICAS. 

El señor S E C R E T A R I O . — E n pr imer 
lugar de la tabla, f i g u r a un proyecto 
de la Cámara de Diputados, in forma-
do por la Comisión de Hacienda y ca-
lificado por la Sala de " suma urgencia" , 
por el cual se autor iza el t r a spaso de fon-
dos de diversos í tem del presupuesto del 
Ministerio de Economía, Fomento y Re-
construcción al del de Obras Públicas. 

La Comisión, con la f i r m a de los Ho-
norables señores Faivovich, L a r r a í n e 
Ibáñez, recomienda a p r o b a r el proyecto en 
los mismos t é rminos en que viene f o r m u -
lado. 

—El proyecto aparece en los Anexos de 
la sesión 43?, en 4 de septiembre de 1962, 
documento N" 11 página 3301. 

—El informe figura en los Anexos de 
esta sesión, documento iVp 4, página 3601. 

El señor V I D E L A L I R A (P re s iden t e ) . 
— E n discusión el proyecto. 

Ofrezco la pa labra . 
El señor IBAÑEZ.—Señor Pres idente , 

yo había hecho indicación p a r a que, en 
este t raspaso, se des t inara la suma de 
1.000.000 de escudos a obras de r epa ra -
ción y me jo ramien to del camino de San-
t iago a Va lpara í so ; pero, a petición del 
señor Minis t ro de Obras Públicas, la ret i ré . 

Bien sabía yo que esta suma se está 
invir t iendo ac tua lmente en dicho camino 
y que se han f i r m a d o cont ra tos ; perc, por 
desgracia, se había hecho en Valpara í so 
una campaña en la que se sostenía que 
se pr ivaba de recursos a la construcción 
del túnel de Lo Prado, p a r a dest inarlos a 
o t ras obras y en ot ras provincias. 

Resolví, f ina lmente , r e t i r a r la indica-
ción, pues, como digo, existen contra tos 
f i rmados por un gasto más o menos equi-
valente al millón de escudos pa ra el me-
joramiento de ese camino. 

Debo hacer una rect if icación al infor-
me, en cuyo f ina l se dice que yo h a b r í a 
expresado que tal campaña f u e iniciada 
por funcionar ios de Obras Públicas. No 
he dicho semejan te cosa. E n real idad, en 
el Ministerio se me in formó que la suma 
a que me ref iero se está invir t iendo actual-
mente en dicho camino; pero por un e r ror , 
tal vez de t ranscr ipc ión , se me hace decir 
algo que no he a f i r m a d o nunca y que ya 
se hizo b o r r a r del texto original del in-
fo rme . 

El señor RODRIGUEZ.—Como no he 
tenido t iempo de imponerme de la tabla , 
rogar ía al señor Ministro nos diera a lguna 
explicación sobre los t r a spasos a que se 
r e f i e re al proyecto. 

Veo así, muy a la l igera, que se sacan 
dineros de les rubros "Arqu i t ec tu ra Zona 
Devastada" , E<? 900.000 y de "Pue r to s Zo-
na Devastada" , E? 450.000. 

Ello en principio me a la rma, porque se 
t r a t a r í a —es la duda que tengo, por lo 
menos— de recursos que se r e s t a r í an a 
la zona devastada, bas t an te necesi tada de 
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construcciones, pa ra dest inarlos a otros 
rubros . 

No sé si estoy equivocado y, por eso, so-
licito a lguna explicación del señor Mi-
nistro. 

El señor E N R I Q U E Z . — P o r mi par te , 
quisiera saber el motivo por el cual los 
E9 1.800.000 asignados al puer to de San 
Vicente no se invier ten en esas obras, cu-
yos estudios, según me parece, se en-
cuen t ran te rminados . 

El señor P I N T O (Ministro- de Obras 
Públicas y Vías de Comunicación) .—El 
proyecto obedece a las razones que voy a 
explicar. 

E n el Minister io de Obras Públicas se 
hizo un balance al 30 de jun io del año en 
curso, acerca de si tuación de las obras 
p r o g r a m a d a s pa ra 1962, y se comprobó 
que existe un défici t apreciable en el de-
p a r t a m e n t o de vialidad, t an to respecto 
de la zona devastada como de las no de-
vas tadas . 

Es t e défici t proviene pr incipalmente 
del hecho de que el invierno de este año 
ha sido ex t r ao rd ina r i amen te favorable 
pa ra t r a b a j a r y, por lo tan to , las obras han 
continuado en ejecución a un r i tmo muy 
acelerado y se ha provocado el consiguiente 
défici t en las disponibil idades de recursos. 

Po r o t ra par te , t ambién se han enco-
mendado al Depar t amen to de Vialidad al-
gunas misiones en lugares donde han que-
dado personas desocupadas, cuya atención 
ha significado, igualmente, gas tos no pre-
vistos. 

De este modo, se ha acumulado un dé-
f ic i t apreciable, que se puede es t imar en 
E? 10.000.000. 

Revisadas las d is t in tas obras del pro-
g r a m a de a rqui tec tura , de obras sani ta-
r i a s y por tuar ias , se ha hecho una ava-
luación precisa de las cant idades que pue-
den inver t i rse en lo que res ta del año ; pero 
no se t r a t a de d e j a r hacer las obras pro-
g ramadas . 

Respecto de las del puer to de San Vi-
cente a que se ha re fer ido el Honorable 
señor Enr íquez, existe o t ra situación. 

Los estudios correspondientes no han sido 
aún aprobadc-s por el A.I. D. E s t a insti-
tución postergó su pronunciamiento de-
bido a que observó en el proyecto a lgunas 
deficiencias de orden gec-lógico y todavía 
no se emiten los nuevos in formes reque-
ridos. Si no hubiera sido por este mo-
tivo, la insti tución ya habr í a otorgado el 
f inanc iamiento of rec ido; pero, mien t ras 
tanto, se ha recurr ido a o t ro prés tamo, de 
la misión Goodwin-Moscoso. 

Nues t ro representante , que está en San-
tiago, el señor Zavala, me ha informado 
que espera que este p rés t amo ent re en 
proceso en noviembre, a f in de que sea 
planif iciado p a r a el próximo año. 

E n consecuencia, por lo menos en el 
curso de este año presupuestar io , nc- po-
d rá inver t i r se n inguna suma con cargo 
a ese prés tamo. 

E n vista de que a lgunas direcciones 
t ienen recursos disponibles y, al mismo 
tiempo, ellos f a l t an en el í tem de obras 
de vialidad puestas en ejecución, hemos 
hecho un "calce" en el Minister io a mi 
cargo, pero con la preocupación pr imor-
dial de que las obras supr imidas serán 
reemplazadas por o t ras de vialidad en la 
misma zona. E n consecuencia, no hay 
t r ans fe renc ia de recursos de una zona 
devastada a o t ra que no se halla en esa 
situación. 

El señor PABLO.—Respecto de la con-
sulta al señor Minis t ro con relación a al-
gunas obras en la comuna de Talcahuano-, 
en el puer to de San Vicente, le rogar ía 
que los fondos que se r e s t a r á n a una re-
gión t an importante , los cuales ascienden 
a 1.800.000 escudos, se des t inaran a la 
construcción de la autopis ta . 

E s t a vía se encuent ra en construcción 
y, en verdad, apa r t e la conveniencia de 
inver t i r esos recursos en la misma zona, 
será una obra impor tan te p a r a el f u t u r o 
desarrollo del puerto. 

El señor RODRIGUEZ.—Me causan 
ext rañeza algunos conceptos del señor Mi-
nistro. 

Se t r a spasan 450 mil escudos corres-
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pondientes a pue r to s en la zona devas-
tada, en c i r cuns tanc ia s de que, por e jem-
plo en P u e r t o Mont t , b ien l lamado la 
p roa del Cont inen te , t e r m i n a l de la red 
caminera y f e r r o v i a r i a y p u n t o de reca-
lada de todo el s i s t ema naviero , ni si-
quiera se h a iniciado la recons t rucc ión 
del molo y el puer to . 

Respecto de es tas obras , los técnicos 
discuten como galgos y podencos sobre si 
ellas se e j e c u t a r á n en el m i smo l u g a r an -
tei 'icr o f r e n t e a la es tación del f e r r o -
carri l . E n esa discusión b izan t ina , no se 
ha apo r t ado ni un g r a n o de a r e n a p a r a 
recons t ru i r el molo de P u e r t o Mont t . 

Pues bien, aho ra , según los p lanes del 
Minis ter io de O b r a s Públ icas , no h a y na-
da que hace r allí o e s t a r í a supe rado el 
plan de t r a b a j o . E s t o es a b s u r d o e inefec-
tivo, pues allí no se h a inve r t ido un solo 
centavo. 

E n rea l idad , no comprendo por qué se 
es tán d i s t r ayendo recursos des t inados a 
la const rucción de pue r to s en la zona de-
vas tada . 

El señor P I N T O (Min i s t ro de Obra s 
Públ icas y V ía s de C o m u n i c a c i ó n ) . — U n a 
obra p o r t u a r i a r equ ie re mucho es tudio. 
Y como saben los señores Senadores , el 
puer to de Ange lmó f u e des t ru ido to ta l -
mente por los t e r r e m o t o s de 1960. Ello ha 
inducido al Min is te r io a d e t e r m i n a r con 
mucho cuidado dónde debe rea l i za r sus in-
versiones, espec ia lmente en las obras por -
tua r ias , que son en ex t remo comple jas . 

El p r o b l e m a de P u e r t o Mont t e n t r a ñ a -
ba la búsqueda de una m e j o r ubicación 
pa ra el puer to . N u e s t r o s exper tos , aseso-
rados por una f i r m a e x t r a n j e r a , h a n lle-
gado a u n a conclusión f ina l . E n efecto, 
ayer me p r e s e n t a r o n un an tep royec to de 
recons t rucc ión parc ia l del pue r to de An-
gelmó, el cual p r e s e n t a v e n t a j a s e incon-
venientes . La const rucción en la isla de 
Tenglo t a m b i é n o f rece d i f icul tades , debi-
do a la es t rechez de dicho cana l . 

El proyecto p a r a in s t a l a r el pue r to 
nróximo a la es tación de los f e r r o c a r r i l e s , 

que podr ía ser la m e j o r a l t e r n a t i v a , a 
p r i m e r a v is ta apa rece en e x t r e m o costoso; 
p o r ese motivo, pod r í a queda r pend ien t e 
p a r a ser cons iderado si en lo f u t u r o se 
ob tuv ie ran los p r é s t a m o s necesar ios p a r a 
l levarlo a la rea l idad . 

Como di je , el an t ep royec to quedó t e r -
minado en el día de ayer y, p a r a su des-
arrol lo, se calcula s e rán necesar ios seis 
meses m á s ; de modo que se r ía i lusorio pen-
sa r en una invers ión inmedia ta , pues es 
menes t e r c o n t a r con el proyecto t e r m i n a d o 
p a r a sabe r su costo def in i t ivo . Además , 
es necesar io d e t e r m i n a r detal les ta les co-
mo el es tudio de la co r r i en t e m a r í t i m a , 
oleaje, conformac ión geológica y o t ros an-
tecedentes . Todo ello r equ ie re un plazo no 
i n f e r i o r a los dos a ñ o s ; de m a n e r a que 
no es posible p e n s a r en rea l i za r invers io-
nes p r e m a t u r a s con a n t e r i o r i d a d . 

El señor R O D R I G U E Z . — E s t a m o s de 
acuerdo, pero que no se p ro longuen t a n t o 
los es tudios como en el caso del p u e r t o 
de Corra l , donde, después de d i scu t i r du-
r a n t e veinte años, t uvo que ocu r r i r un 
m a r e m o t o p a r a desembancar lo . 

El señor I B A Ñ E Z . — D e s e a r í a consul-
t a r al señor Min i s t ro si nos p o d r í a d a r 
a lguna i n fo rmac ión respecto al p r é s t a m o 
que se proyec ta , por i n t e rmed io de Deve-
lopment Loan F u n d , p a r a la cons t rucc ión 
del túne l Lo P r a d o . 

El señor P I N T O (Min i s t ro de Obras 
Públ icas y Vías de C o m u n i c a c i ó n ) . — E s e 
p r é s t a m o es tá s iendo es tud iado por nues-
t ro s asesores en N u e v a York p a r a de-
m o s t r a r sus posibi l idades económicas an -
te la f i r m a Ole S ings tad . 

Dicha f i r m a requ ie re una can t idad de 
an tecedentes , pues , p a r a r e c u r r i r a un 
o rgan i smo in te rnac iona l que concede con-
diciones t a n l iberales como es el caso de 
Deve lopment Loan F u n d , es prec iso de-
m o s t r a r que la invers ión es de ev idente 
benef ic io p a r a el pa í s y s i g n i f i c a r á un 
claro progreso . 

El es tudio de las pos ib i l idades econó-
micas debe queda r t e r m i n a d o p r o n t o y de 
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inmediato será ent regado a Ole Singstad. 
A ello han estado abocados los técnicos 
du ran te cuatro o cinco meses reuniendo 
toda clase de antecedentes pa ra demos t ra r 
la inversión. 

En cuanto a la obtención del p rés tamo 
por pa r t e de Development Loan Fund , 
calculamos que el proceso puede demo-
r a r noventa d ías ; de manera que podr ía 
quedar f in iqui tado antes de f in de año. 
Obtenido el prés tamo, se podrá solicitar 
las propues tas p a r a la iniciación de las 
obras. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—Ya que tengo el gusto de oír al señor 
Minis t ro de Obras Públicas en el recinto 
del Senado y hablar sobre obras por tua-
rias, desearía saber cuál es el cr i ter io del 
Gobierno respecto al puer to de Bahía 
Mansa. Siempre he pensado que al país 
le in teresan pocos puer tos , pero con bue-
na uti lería. Me parece que ésa es una po-
lítica po r tua r i a nacional que conviene a 
todos. Sin embargo, al in ter ior de Osorno 
se ha establecido un pequeño puer to que 
lleva el nombre de Bahía Mansa, aunque 
se han producido en esa bahía dos nau-
f rag ios , en muy poco t iempo, lo que hace 
pensar que sus condiciones no son muy 
recomendables. 

Debe tenerse en cuenta que la distancia 
en t re Osorno y Pue r to Montt debe ser 
de más o menos 90 kilómetros, por un ca-
mino pavimentado de p r i m e r a clase y que 
la distancia que une a Osorno con Bahía 
Mansa es más o menos de 40 a 50 kiló-
metros. El, sentido común recomienda 
aprovechar las condiciones po r tua r i a s de 
Puer to Montt , l lamado a ser un g r a n 
puer to en lo f u t u r o por su calidad de ca-
beza de puen te en t re el continente y to-
do el t e r r i to r io al sur del canal de Chacao. 
Es to exige de Puer to Montt un me jo ra -
miento constante de sus condiciones por-
t u a r i a s ; pero, con menoscabo del buen sen-
tido, se ha estado invir t iendo dinero en 
hacer de Bahía Mansa un puer to a r t i f i -
cial, y ahora se me asegura que has ta se 

proyecta pav imen ta r el camino que unirá 
a Bahía Mansa con Osorno. 

Acepto que haya fundos impor tan tes en 
la zona, los que con la pavimentación de 
un camino se valor izarán m á s ; pero de 
allí a desarrol lar una política po r tua r i a 
en Bahía Mansa me parece s implemente 
una aberración, sobre todo pa ra un país, 
como el nuestro, de escasos recursos, lo 
que lo ohliga a emplear lo poco que tiene 
con buen sentido. 

Lo anter ior me induce a pedir al señor 
Minis t ro de Obras se s i rva exponer a la 
Corporación cuál es la política que el Go-
bierno está desarrol lando y proyecta des-
a r ro l la r en lo que respecta a Bahía Mansa. 

El señor RODRIGUEZ.—Exac tamen te . 
El señor P I N T O (Minis t ro de Obras 

Públicas y Vías de Comunicación) .—La 
idea del Gobierno, que yo comparto ple-
namente , es cons t ru i r puer tos que tengan 
una zona de atracción amplia, de mane ra 
que el volumen de mercader ías que pue-
dan mover les dé jus t i f icación económica, 
como ocurre respecto de San Vicente y 
Pue r to Montt . 

Su impor tancia está, entonces, en re-
lación con el radio de atracción del puer -
to y con la densidad de productos que 
puedan salir por él. Así se establece la 
distancia mínima a que deben quedar un 
puer to de otro. Si las condiciones de t r ans -
po r t e caminero y fe r rov ia r io son apropia-
das, como están quedando, precisamente, 
en esa zona, pensamos que no debe haber 
menos de 400 ó 500 ki lómetros de dis-
tancia ent re un puer to y otro. 200 kiló-
met ros por caminos es una distancia ra-
zonable de t ranspor te . 

La construcción de puer tos en lugares 
como Bahía Mansa y Las Mulatas, en rea-
lidad, no se jus t i f ica como inversiones de 
g r a n volumen. 

E n el puer to de San Vicente, la inver-
sión previs ta y ya acordada por el Deve-
lopment Loan F u n d es de diez millones 
de dólares. 

Las inversiones hechas en Bahía Man-
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g a en los ú l t imos dos años, h a n tenido por 
objeto r e c o n s t r u i r lo que se rompió del 
muelle que allí exis t ía . No se puede pen-
sar Q u e el " " e v o vaya a t ene r proyeccio-
nes de g r a n e m b a r q u e ; .pero es posible que 
algunos p roduc tos de esa zona-'—por e j em-
plo, m a d e r a s u o t ros de este t ipo, de g r a n 
p e S 0 — t e n g a n fac i l idades si la bah ía es 
apropiada . Más que de un puer to , se t r a t a 
de un emba rcade ro . U n pue r to requ ie re 
que el f e r r o c a r r i l llegue h a s t a el costado 
del ba r co ; neces i ta g rúas , s i s tema de ele-
vación y demás elementos. 

La idea del Gobierno es no hacer g r a n -
des invers iones en dicho t ipo de muel les 
y sí r e f o r z a r los pue r to s m a t r i c e s o im-
por tantes . 

El señor G O N Z A L E Z M A D A R I A G A . — 
¿Sabe el señor Min i s t ro la d i fe renc ia de 
distancia e n t r e Osorno y Bah ía Mansa y 
Osorno y P u e r t o M o n t t ? 

El señor P I N T O (Min i s t ro de Obras 
Públ icas y Vías de Comunicac ión) .—Sí , 
señor Senador . 

El señor G O N Z A L E Z M A D A R I A G A . — 
El señor Min i s t ro ha dicho que los p u e r -
tos se deben i n s t a l a r a no menos de cua-
trocientos k i lómetros . Creo que aquí no 
alcanza a dos cientos cua ren ta , y se es tá 
haciendo un camino pav imen tado . 

Mucho de lo que ha dicho el señor Mi-
nis t ro me pa rece b i en ; pero no j u s t i f i q u e 
lo que es tá mal . E s t i m o que el señor Mi-
nis t ro debe e n m e n d a r eso. 

El señor R O D R I G U E Z . — D e s e o f o r m u -
lar una ú l t ima y m u y breve p r e g u n t a al 
señor Minis t ro . 

¿Cuál es el p l a n en ejecución o la pro-
gramación que t iene ac tua lmen te la Di-
rección de Via l idad del Min is te r io de 
Obras Púb l icas y Vías de Comunicación 
en m a t e r i a del camino de Corra l a L a 
Unión? 

Al señor Min i s t ro consta que, en rei-
te radas opor tun idades , los p a r l a m e n t a r i o s 
de la zona hemos p lan teado este proble-
ma. Se t r a t a de un i r a una i m p o r t a n t e 
zona de g r a n producción m a d e r e r a , ag r í -

cola, e incluso, g a n a d e r a , de la p rov inc ia 
de Valdivia . 

E n Corra l exis te la impres ión de que 
este Gobierno lo ha condenado p rác t i ca -
mente a la inanición, pues ni s iqu iera se 
h a n dado modestos r ecu r sos p a r a t e r m i -
n a r ese camino. 

Si no se dispone, en este momento , de 
d inero des t inado con cargo a estos f o n -
dos, podr ía e n t r e g a r s e u n a can t idad mí-
n i m a de recursos p a r a con t inua r la obra 
en el curso del año. 

El señor P I N T O (Min i s t ro de Obra s 
Públ icas y Vías de C o m u n i c a c i ó n ) . — E n 
rea l idad, el camino de Corra l a L a Un ión 
f u e es tud iado desde muchos aspectos y pa-
reció inconveniente su const rucción, por 
el monto de la invers ión que requiere , con 
relación a los servicios que p r e s t a r í a . Sin 
embargo , a f i n e s del año pasado, una em-
p r e s a m a d e r e r a , que en la ac tua l idad es-
tá e m b a r c a n d o en una cale t i ta de la zona 
su r de Corra l , solicitó del Min is te r io el 
es tudio de ese camino, con el ob je to de 
conocer el monto de su invers ión , porque 
ella cons ideraba convenien te e m b a r c a r en 
Cor ra l e incluso es tablecer una i n d u s t r i a 
e l aboradora de m a d e r a y a lgunos produc-
tos der ivados de ella. 

E n esas condiciones y hab iendo una r a -
zón c ie r ta y c lara p a r a que pud ie r a ser-
v i r es ta invers ión, se p r e p a r ó el proyecto, 
que e s t a r í a ya t e rminado , si no exist ie-
r a n a lgunas correcciones que hacer . Se 
t r a t a de una invers ión de 300 ó 450 millo-
nes de pesos en to ta l . 

La r e f e r i d a empresa m a d e r e r a , que ha-
bía of rec ido u n a erogación, pues to que el 
camino le s e rv i r á a ella p r inc ipa lmen te , 
f u e no t i f i cada p a r a que la h i c i e r a ; de efec-
t u a r s e la erogación, el Min i s t e r io e s t a r í a 
en condiciones de l l a m a r en d ic iembre a 
p ropues ta s . 

El señor R O D R I G U E Z . — L a ve rdad es 
que, aunque no se cumpla la erogación, 
debe hacerse el camino. 

Lo que resu l t a a b i s m a n t e es que, cuan-
do una f i r m a m a d e r e r a lo pide, se hace 
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el camino y cuando lo solicitan los Se-
nadores y toda la población de Corral , no 
se hace; si lo pide una f i r m a par t i cu la r , 
se efectúan los estudios y, si se hace la ero-
gación, se construye el camino. 

Se t r a t a de real izar obras en una zona 
a fec tada por un te r remoto y un maremoto. 

El señor P I N T O (Minis t ro de Obras 
Públicas y Vías de Comunicación) .—La 
f i r m a se acoge a la ley de erogación. 

—Se aprueba el informe propuesto por 
la Comisión. 

EMPRESTITOS A LA MUNICIPALIDAD 

DE LINARES. 

El señor S E C R E T A R I O . — A continua-
ción, f i gu ra en La tabla un proyecto de la 
Cámara de Diputados sobre emprés t i tos 
a la Municipalidad de Linares . 

El proyecto f u e eximido del t r ámi t e de 
Comisión por acuerdo de los Comités y 
consta de 17 artículos. 

—El proyecto figura en los Anexos de 
la sesión 391, en 23 de agosto de 1962, do-
cumento N9 1, página 2.960. 

El señor V I D E L A L I R A (P res iden te ) . 
— E n discusión el proyecto. 

El señor CORREA.—Señor Pres idente , 
el proyecto en debate, aprobado per la Cá-
m a r a e impulsado en ella por el Diputado 
radical señor Joaquín Morales, t iene f u n -
damental impor tancia p a r a la ciudad de 
Linares . 

E n un cabildo abierto, celebrado en esa 
ciudad hace algún tiempo, se es tudiaron 
sus necesidades más apremiantes , conte-
nidas en la iniciat iva que, por su impor-
tancia e interés, el Ejecut ivo incluyó en 
la actual convocatoria a sesiones. E l f i -
nanciamiento propuesto f u e plenamente 
aceptado por el re fer ido cabildo, de ma-
nera que todas las glosas que f i g u r a n en 
su texto t ienden a dar sat isfacción a nece-
sidades inaplazables en el campo educa-
cional y pa ra el p rogreso mater ia l de la 
provincia misma. 

Ruego a la Sala tenga a bien despachar 

esta iniciativa en los mismos términos en 
que lo hizo la Cámara de Diputados. 

El señor PABLO.—Deseo de j a r cons-
tancia de que, f r e n t e al interés demostra-
do por la c iudadanía de Linares pa ra re-
solver sus problemas, votamos favorable-
mente la exención del t r ámi te de Comi-
sión del proyecto y, en esta oportunidad, 
le daremos nues t ra aprobación. 

El señor L E T E L I E R . — L o s Senadores 
conservadores también votaremos favora-
blemente esta iniciativa, a f in de sa t i s fa-
cer una jus t a aspiración de la c iudadanía 
de Linares . 

El señor RODRIGUEZ.—Los Senado-
res socialistas apoyamos con todo entu-
siasmo el proyecto en debate, en cuya ges-
tación ha gastado g r a n diligencia el Ho-
norable Diputado por L inares señor Ma-
rio Dueñas, que fue regidor de esa comu-
na. De manera que anunciamos nuest ros 
votos favorables . 

El señor S E P U L V E D A . — T a m b i é n lo 
apoyamos los Senadores liberales. 

El señor VIAL.—Como represen tan te 
de la provincia a que se re f i e re el pro-
yecto, le daré mi voto a f i rmat ivo . 

El señor C O N T R E R A S (don Víc tor) . 
—Igualmente , sumamos los votos comu-
nis tas a la aprobación del proyecto. 

—Se aprueba. 
rt 

AUTORIZACION PARA LA ADQUISICION DE 

DIVISAS DESTINADAS A CANCELAR OBLIGA-

CIONES EN MONEDA EXTRANJERA CONTRAI-

DAS CON ANTERIORIDAD AL 28 DE DICIEM-

BRE DE 1961.—QUINTO TRAMITE. 

El señor S E C R E T A R I O . — A continua-
ción f i g u r a el proyecto, en quinto t r ámi t e 
constitucional, que f i j a normas p a r a la 
solución de obligaciones cont ra ídas en mo-
neda e x t r a n j e r a con anter ior idad al 28 
de diciembre de 1961. 

La Cámara ha tenido a bien no insist ir 
en la aprobación de las modificaciones 
que ella in t rodu jo al proyecto, con excep-
ción de las que señala en su oficio. 
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El oficio con los acuerdos de la Cá-
mara de Diputados figura en los Anexos 
de esta sesión documento NQ 1, página 

3597. 

El señor S E C R E T A R I O . — E n p r i m e r 
lugar, la Cámara ha insist ido en la en-
mienda que t iene por objeto ag rega r , al 
final del inciso p r imero del N 9 4 del a r -
tículo l 9 , en punto seguido, la s iguiente 
f r a s e : "El Minis ter io de Economía, Fo-
mento y Reconstrucción f i j a r á el precio 
de venta de estos bienes corporales in-
ternados y que a la fecha de vigencia de 
la presente ley no se hallen ena jenados" . 

El señor V I D E L A L I R A (P res iden te ) . 
En discusión la modificación de la Cá-

mara de Diputados. 
Ofrezco la pa labra . 
El señor L A R R A I N . — Y o solicito que 

aprobemos la disposición in t roducida por 
la Cámara de Diputados. Ella es de evi-
dente just icia , pues pe rmi te al Minister io 
de Economía, Fomento y Reconstrucción 
f i j a r precio de venta pa ra los ar t ículos 
que han sido in te rnados a un precio. . . 

E l señor R O D R I G U E Z . — E s o es iluso-
r io; está todo vendido. 

El señor L A R R A I N . — L a disposición 
se re f i e re a lo que no está vendido. 

En todo caso, es de just ic ia . Por lo de-
más, si el Senado insiste, no habr ía ley 
en esta par te . 

El señor S E P U L V E D A . — E s útil la dis-
posición. 

El señor RODRIGUEZ.—De una vez 
por todas hay que decir que este proyecto 
es una ilusión p a r a la gente que cree que 
podrá paga r sus deudas a S 1.053 el dólar. 
Y, en especial, es una ilusión p a r a esos 
camioneros de que hablábamos ayer, que 
comprarán dólares bas tan te caros. El pro-
yecto es un volador de luces. 

El señor VIAL.—Quién sabe si p a g a r á n 
más caro. Eso hab rá que verlo. 

El señor IBAÑEZ.—¿El Honorable se-
ñor Rodríguez es pa r t ida r io de que se pa-
gue a $ 1.053 el dólar? 

El señor L A R R A I N . — N o cabe sostener 

que el proyecto es un volador de luces. 
Consti tuye un s is tema muy jus to el de pa-
ga r al t ipo de cambio bancar io y no según 
la cotización del dólar de corredores, que 
es la f o r m a como actualmente es tán cum-
pliendo sus obligaciones las personas a que 
ha aludido Su Señoría. Por eso, aun cuan-
do elevara el t ipo de cambio bancar io en 
una pequeña suma, r esu l t a r í a más jus to 
cancelar según lo propuesto en el pro-
yecto. Es t imo que no debe subirse el t ipo 
ele cambio banca r io ; pero aun cuando eso 
ocur r ie ra —insis to—, el proyecto r e sgua r -
dar ía los intereses de las personas mencio-
nadas. 

El señor R O D R I G U E Z . — E l t iempo lo 
dirá . Po r lo demás está agotado el debate. 

—Se aprueba la modificación de la Cá-
mara de Diputados. 

El señor S E C R E T A R I O . — L a C á m a r a 
de Diputados ha insist ido en la enmienda 
consistente en el rechazo del ar t ículo 14, 
que dice: 

Art ículo 14.—Derógase el D.F.L. N? 
312, de 1960, restableciéndose la visación 
por pa r t e de los Cónsules de Chile de los 
documentos relat ivos al comercio in te rna-
cional que allí se indican. Sin embargo, los 
derechos correspondientes serán cobrados 
en Chile por las Aduanas respect ivas ." 

El señor PABLO.—Da lo mismo que el 
Senado insis ta en el ar t ículo o acepte el 
cr i ter io de la Cámara . No hab r í a ley aun-
que insis t iera . 

—Se acuerda no insistir. 
El señor S E C R E T A R I O . — L a C á m a r a 

de Diputados ha insist ido en la enmienda 
que t iene por objeto ag rega r el s iguiente 
inciso nuevo, después del inciso p r imero 
del ar t ículo 15: 

"Las personas a quienes la Super in ten-
dencia rechace la solicitud de hal larse en 
alguno de los re fer idos casos de excepción, 
t end rán un plazo de diez días contados 
desde la fecha en que se les comunique esa 
resolución negat iva, p a r a cumplir con lo 
dispuesto en el inciso p r imero del ar t ículo 
22 ele la ley N<? 14.824". 
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El señor V I D E L A LIRA (Pres iden te ) . 
— E n discusión. 

Ofrezco la pa labra . 
El señor LARRAIN.—También , en este 

caso, me permito pedir a mis Honorables 
colegas que aprueben este inciso sobre cu-
ya mantención ha insistido la Cámara de 
Diputados, por ser de toda just icia . E n 
efectos, se t r a t a de que las personas a 
quienes la Super intendencia de Bancos ha 
rechazado la solicitud a que tal inciso se 
ref iere , puedan devolver las divisas al 
Banco Central de Chile. La disposición es 
conveniente tan to desde el punto de vista 
de la just ic ia como del interés general del 
país. 

El señor L E T E L I E R . — P o r ot ra par te , 
no puede p rospera r un proceso por delitos 
civiles si se ha reparado el daño. 

—Se aprueba la modificación de la 
Cámara. 
' El señor SECRETARIO.—Como con-
secuencia de lo anter ior , la Cámara insis-
t e en reemplazar la f r a s e "el inciso ante-
r i o r " por "los incisos anter iores" , que f i -
gu ra en el inciso segundo, que pasa a ser 
tercero. 

El señor L A R R A I N . — E s una enmienda 
de mera redacción. 

—Se aprueba la enmienda. 
El señor V I D E L A L I R A (Pres iden te ) . 

— T e r m i n a d a la discusión del proyecto. 

REUNIONES HIPICAS EXTRAORDINARIAS EN 

EL SPORTING CLUB DE VIÑA DEL MAR, EN 

BENEFICIO DE DIVERSAS INSTITUCIONES. 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de Gobierno, recaído en el 
proyecto de Isy, aprobado por la Cámara , 
sobre autorización pa ra celebrar reuniones 
hípicas ex t r ao rd ina r i a s en el Spor t ing 
Club, de Viña del Mar. 

La Comisión con la f i r m a de los Hono-
rables señores Zepeda, Letelier y Quinte-
ros recomienda rechazar el proyecto. 

El señor RODRIGUEZ.—De acuerdo. 
—El proyecto figura en el volumen II 

de la legislatura 288^ (mayo-septiembre 
de 1961), página 863. 

—El informe apo.rece en los Anexos de 
la sesión 29^, en 8 de agosto de 1962, docu-
mento Np 15, página 2209. 

—Se aprueba el informe. 

AMNISTIA PARA DETERMINADOS FUNCIONA-

RIOS DEL CUERPO DE CARABINEROS DE 

CHILE. 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de Constitución, Legislación, 
Jus t ic ia y Reglamento recaído en el pro-
yecto de ley, iniciado en una moción del 
Honorable señor Agu i r r e Doolan, que con-
cede amnis t ía a miembros del Cuerpo de 
Carabineros por delitos cometidos contra 
las personas, en el ejercicio de sus fun -
ciones. 

La Comisión, con la f i r m a de los Hono-
rables señores Letelier, Sepúlveda, Pala-
cios y Pablo, recomienda ap roba r el pro-
yecto contenido en el informe, que consta 
de un solo artículo. 

—El proyecto figura en los Anexos de 
la sesión 4^, en 12 de junio de 1962, docu-
mento N? 24, página 248. 

—El informe aparece en los Anexos de 
le sesión 299, en 8 de agosto ele 1962, docu-
mento Nf 18, página 2.216. 

El señor S E C R E T A R I O . — P o r su par-
te, los Honorables señores Cont re ras y 
Ba r ros han formulado una indicación al 
proyecto. 

El señor V I D E L A L I R A (Pres iden te ) . 
— E n discusión el proyecto. 

Ofrezco la pa labra . 
El señor BARROS.—Nues t r a indica-

ción consiste en incluir en la amnis t ía pro-
puesta a ex alumnos mecánicos de la Es-
cuela de Ingenieros de la Armada proce-
sados ú l t imamente por delitos de deser-
ción y motín a raíz de reclamos por la ali-
mentación. 

El señor L E T E L I E R , — M e siento en la 
obligación de oponerme a la indicación, 
porque ella es objeto de otro proyecto de 
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amnistía, pendiente en la Comisión de Le-
gislación, la que no lo ha despachado aún, 
por es t imar indispensable dar opor tunidad 
a la Just ic ia Mil i tar pa ra expedir el fal lo 
correspondiente. Cuando se dictó la ley de 
amnistía que concedió ese beneficio a un 
grupo de los procesados, se estableció ex-
presamente que los in teresados debían ser 
objeto de proceso, a f in de esperar el re-
sultado de éste. El proceso está próximo 
a fal lo; en este momento se halla en tabla 
en la Corte Marcial de Valparaíso. 

Resulta muy depr imente p a r a las auto-
ridades judiciales no saber a qué a tenerse 
en su actuación, ya que, en el curso de un 
proceso, se encuen t ran con proyectos de 
amnistía. 

Por o t ra par te , el Gobierno declaró en 
la Comisión de Legislación que, una vez 
conocido el fallo de la just icia correspon-
diente, procedería con espír i tu benévolo 
en orden a indul ta r a quienes resul ten 
condenados. 

No me parece procedente en este mo-
mento, por la vía de la indicación, incluir 
en el proyecto en debate a personas cuya 
situación es objeto de estudio en la Comi-
sión de Legislación. 

Por estas razones, pido al Senado se 
sirva rechazar la indicación presen tada . 

El señor C O N T R E R A S (don Víc to r ) . 
—El Honorable señor Letelier ha mani fes -
tado que nosotros habr íamos incurr ido en 
apresuramien to al p resen ta r esta indica-
ción que favorece a personal de la Arma-
da procesado a raíz de haber reclamado de 
la al imentación a las au tor idades respec-
tivas. 

En real idad, p a r a procesar a estas per-
sonas no existe sino el méri to de simples 
presunciones, y hemos creído oportuno ha-
cerles jus t ic ia en este momento, cuando se 
considera el beneficio de la amnis t ía p a r a 
personal de Carabineros . 

A nuest ro juicio, también podríamos ca-
lificar de ap resu rada la iniciativa p a r a f a -
vorecer a estos carabineros , pues en el in-

f o r m e no se dice siquiera cuáles son los 
delitos que han cometido. 

Por las razones expuestas pido segunda 
discusión pa ra el proyecto. 

El señor V I D E L A L I R A (Pres iden te ) . 
—Queda p a r a segunda discusión el pro-
yecto. 

EMPRESTITOS A LA MUNICIPALIDAD DE 

SAN JOSE DE MAIPO. 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e s ele 
las Comisiones de Hacienda y ele Gobierno 
recaídos en el proyecto de la Cámara de 
Diputados que autor iza a la Municipal idad 
de San José de Maipo p a r a con t r a t a r em-
prést i tos . 

—El proyecto figuro, en el volumen IV 
de la legislattira 289?, (sep t i embre de 1961 
a mayo de 1962). página 3.621. 

—Los informes aparecen en los Anexos 
de la sesión 36?, en 21 de agosto de 1962, 
documentos N?s. 25 y 26, páginas 2.571 y 
2.572. 

—Se aprueba el proyecto en la forma 
propuesta por las Comisiones. 

EMPRESTITOS A LA MUNICIPALIDAD DE 

LAUTARO. 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e s de 
las Comisiones de Hacienda y de Gobierno 
recaídos en el proyecto ele la Cámara ele 
Diputados que autor iza a la Municipal idad 
ele Lau t a ro pa ra con t r a t a r emprést i tos . 

—El proyecto figura en el volubnen IV 
de la legislatura 289? (sep t i embre de 1961 
a mayo de 1962), página 3618. 

—Los informes aparecen en los Anexos 
de la sesión 36?, en 21 de agosto de 1962. 
documentos N?s. 29 y 30, página 2574. 

—Se aprueba el proyecto en la forma 
propuesta por las Comisiones. 

EMPRESTITOS A LA MUNICIPALIDAD DE 

LOTA. 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e s de 
las Comisiones de Gobierno y de Hacienda 
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recaídos en el proyecto de la Cámara que 
autoriza a la Municipalidad de Lota pa ra 
cont ra tar emprésti tos. 

—El proyecto figura en el volumen I 
de la legislatura 289^ (septiembre de 1961 
a mayo de 1962), página 27. 

—Los informes apareden en los Anexos 
de la sesión 36^, en 21 de agosto de 1962, 
documentos N?s. 29 y 30, páginas 2574. 

—Se aprueba el proyecto en la forma 
propuesta por las Comisiones. 

PERMUTA DE PREDIO MUNICIPAL POR OTRO 

DE PROPIEDAD FISCAL, EN LA COMUNA DE 

CABRERO. 

El señor SECRETARIO.—Info rme de 
la Comisión de Agr icul tura recaído en la 
moción del Honorable señor Agui r re Do-
olan que autoriza la permuta de un predio 
de propiedad fiscal por otro de la Muni-
cipalidad, en la comuna de Cabrero. 

—El proyecto figura en los Anexos de 
la sesión 12^, en 5 de julio de 1962, do-
documento N? 1, página 922. 

—El informe aparece en los Anexos de 
la sesión 41^, en 29 de agosto de 1962, 
documento NQ 7, página 3184. 

—Se aprueba el proyecto en la forma 
propuesti'i por la Comisión. 

CONDONACION DE CONTRIBUCION TERRI-

TORIAL A PROPIETARIOS DE PREDIOS AGRI-

COLAS DE ATACAMA Y COQUIMBO. PROPO-

SICION DE ARCHIVO. 

El señor SECRETARIO.—Info rme de 
la Comisión de Hacienda recaído en el 
proyecto de la Cámara que condona la 
contribución ter r i tor ia l debida por los pro-
pietarios de predios agrícolas de Atacama 
y Coquimbo. 

La Comisión recomienda enviar el pro-
yecto al archivo, por haberse despachado 
una iniciativa similar. 

—El proyecto figuro.en los Anexos de 
la sesión 17^, en 17 de julio de 1962, do-
cumento N9 6, página 1288. 

—El informe aparece en los Anexos de 

la se&ión 42^, en 30 de agosto de 1962, do-
cumento N? 5, página 3216. 

—Se acuerda enviar el proyecto• al ar-
chivo. 

MODIFICACION DEL ANEXO DE SUBVEN-

CIONES DEL PRESUPUESTO DEL MINISTERIO 

DE HACIENDA PARA 1962. 

El señor SECRETARIO.—Info rme de 
la Comisión de Hacienda recaído en el 
proyecto de la Cámara de Diputados que 
modifica el Anexo de Subvenciones del 
presupuesto del Ministerio de Hacienda. 

—El proyecto figura en los Anexos de 
la sesión 27*, en 27 fie julio ele 1962, do-
cumento N? 7, página 2089. 

—El informe aparece en los Anexos de 
la sesión 36^, en 21 de agosto de 1962, do-
mento Np 31, página 2577. 

—Se aprueba el proyecto en la forma 
propuesta por la Comisión. 

CONDONACION DE DEUDAS DE PAVIMEN-

TACION DEL COLEGIO EL SALVADOR, DE 

SAN VICENTE DE TAGUA-TAGUA. 

El señor SECRETARIO.—Info rme de 
la Comisión de Obras Públicas recaído en 
el proyecto de la Cámara de Diputados que 
condona deudas de pavimentación del co-
legio El Salvador, de San Vicente de Ta-
gua-Tagua. 

—El proyecto figura en el volumen IV 
de la legislatura 288? (mayo a septiem-
bre de 1961), página 3149. 

—El informe aparece en los Anexos de 
la sesión 29?, en 8 de agosto de 1962, do-
cumento N? 23, páginii 2326. 

El señor SECRETARIO.—La Comi-
sión, con las f i r m a s de los Honorables se-
ñores Bossay, Chelén, Curt i y Contreras 
Labarca, propone aprobar el proyecto con 
modificaciones. 

Además, hay una indicación del Hono-
rable señor Curtí pa ra agregar , como 
f r a s e f inal del inciso 3? de su artículo úni-
co, lo s iguiente: "y al Obispado de Puer to 
Montt por la Parroquia y Casa Parroquial 
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de Puer to V a r a s y Pa r roqu ia de F res i a " . 
Se aprueba el proyecto en la forma 

propuesta, por la Comisión y con la en-
cienda del señor Curti, con el voto con-
trario de los señores Chelén y C'Jntreras 
(don Víctor) r respecto de dicha enmienda. 

TRANSFERENCIA DE UN INMUEBLE FISCAL AL 

EJERCITO DE SALVACION, EN CONCEPCION. 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de Agr icu l tu ra recaído en el 
Mensaje del E jecu t ivo que propone un 
proyecto de ley sobre t r ans fe renc ia g ra -
tui ta de un inmueble fiscal, ubicado en la 
ciudad de Concepción, al E jé rc i to de Sal-
vación. 

La Comisión, con las f i r m a s de los Ho-
norables señores González Madar iaga , 
Víctor Cont re ras y Echavar r i , recomienda 
aprobar el proyecto contenido en el in for -
me. 

—El proyecto figura en los Anexos de 
la sesión 31?, en 9 de agosño de 1962, do-
cumento NQ 1, página 2.444. 

—El informe aparece en los Anexos de 
la sesión 41?, en 29 de agosto de 1962, do-
cumento N9 6, página 3182. 

—SSe aprueba el informe. 

RECURSOS PARA OBRAS DE ADELANTO LO-

CAL EN MULCHEN 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de Obras Públicas, recaído en 
un proyecto de la Cámara de Diputados 
que destina fondos p a r a obras públicas en 
Mulchén. 

La Comisión, en in fo rme suscr i to por los 
Honorables señores Bossay, Von Mühlen-
brock, Con t re ras Labarca , Chelén y Cur-
ti, recomienda ap roba r el proyecto con las 
modificaciones contenidas en el re fe r ido 
informe. 

—El proyecto figura en los Anexos de 
la sesión 27?, en 27 de jidio de 1962, do-
cumento N" 10, página 2.090. 

—El informe aparece en los Anexos de 

la sesión 43?, en 4 de septiembre de 1962, 
documento N? 31, página 3421. 

—Se apmieba el informe. 
El señor R O D R I G U E Z . — E l proyecto 

aprobado declara fer iado, p a r a todos los 
efectos, el 28 de diciembre, en Mulchén. 
No sé si será " tomadura de pelo", pues es 
el mismo día famoso de los dólares y de 
los Inocentes. 

CONSTRUCCION DE GIMNASIO CERRADO, EN 

TEMUCO 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de Gobierno recaído, en el 
proyecto de ley, iniciado en moción del 
Honorable señor Palacios, que exime a 
la Municipal idad de Temuco de la obliga-
ción de cons t ru i r un gimnasio cer rado en 
predio donado por la Ley N 9 11.207. 

La Comisión, con la f i r m a de los Ho-
norables señores Letelier, Gómez, Sepúl-
veda y Cont re ras Labarca , recomienda 
ap roba r el proyecto en los té rminos con-
tenidos en el in forme. 

—La moción figura en los Anexos de la 
sesión 4?, de 12 de junio de 1962, docu-
mento N? 21, página 245. 

—El'informe aparece en los Anexos de 
la sesión 44?, en 5 de septiembre de 1962, 
documento NQ 5, página 3467. 

—Se aprueba. 

CAMBIO DE NOMBRE A DIVERSAS CALLES 

DE CHIMBARONGO 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de Gobierno recaído en el 
proyecto de ley, iniciado en moción del 
Honorable señor Ahumada , que cambia 
nombre a diversas calles de Chimbarongo. 

La Comisión, con la f i r m a de los Hono-
rables señores Sepúlveda, Cont re ras La-
marca , Quinteros, Gómez y Letelier, re-
comienda ap roba r el proyecto en los mis-
mos té rminos contenidos en el in forme. 

—El proyecto figura en el volumen I 
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de la legislatura 28851 ( m a y o a septiembre 
de 1961), página 106. 

—El informe aparece en los Anexos ele 
la sesión 45^, en 5 de septiembre de 1962, 
documento 6, página 3552. 

—Se aprueba. 

CAMBIO DE NOMBRE A DIVERSAS CALLES 

DE TEMUCO 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de Gobierno recaído en el 
proyecto de ley de la Cámara de Diputa-
dos que cambia, el nombre a diversas ca-
lles de la ciudad de Temuco. 

La Comisión, con la f i r m a de los Ho-
norables señores Sepúlveda, Cont re ras 
Labarca , Gómez, Quinteros y Letelier, re-
comienda aprobar el proyecto en los té r -
minos contenidos en el informe. 

—El proyecto figura en los Anexos de 
la sesión 36^, en 21 de agosto de 1962, do-
cumento N? 6, página 2.559. 

—El informe aparece en los Anexos de 
la sesión 45^, en 5 de septiembre de 1962, 
documento N" 7, página 3552. 

—Se aprueba. 

AUTORIZACION A LA CORPORACION DE LA 

VIVIENDA PARA TRANSFERIR TERRENOS A LA 

SOCIEDAD CULTURAL Y DE SOCORROS MU-

TUOS DE LA POBLACION CHORRILLOS, EN 

CONCHALI 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de Obras Públicas recaído 
en el proyecto de ley de la Cámara de Di-
putados que autor iza a la Corporación de 
la Vivienda pa ra t r a n s f e r i r unos t e r r e -
nos a la Sociedad Cul tural y de Socorros 
Mutuos de la Población Chorrillos, de 
Conchalí. 

La Comisión, con la f i r m a de los Ho-
norables señores Curtí , Von Mühlenbrock, 
Chelén y Bossay, recomienda aprobar, el 
proyecto en los mismos té rminos en que 
viene de la Cámara , 

—El proyecto figura en el volumen IV 

de la legislatura 288^ (mayo a septiembre 
de 1961), página 3.146. 

—El informe aparece en los Anexos de 
la sesión 43 ? , en 4 de septiembre de 1962, 
documento 28, página 3418. 

—Se aprueba. 

NORMAS SjOBRE APLICACION Y MONTO DE 

MULTAS POR INFRACCIONES A LA LEGIS-

LACION SOCIAL. VETO. 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de T r a b a j o y Previs ión So-
cial recaído en las observaciones del Pre-
sidente de la República al proyecto que 
establece normas de aplicación de mul tas 
por infracciones a la legislación social. 

La Comisión, en su informe, suscri to 
por los Honorables señores Jaramil lo , 
Ahumada , Rodríguez, Letelier y Pablo, 
recomienda ap roba r el proyecto en la fo r -
ma que indica. 

La Comisión hace presente , además, 
que el Honorable señor Rodríguez se abs-
tuvo de par t i c ipar en la votación. 

—El oficio con los acuerdos de la Cá-
mara de Diputados figura en el volumen 
IV de la legislatura 289?- (septiembre de 
1961 a mayo de 1962), página 3868. 

—El informe sobre el veto aparece en 
los Anexos de la sesión 43 ? , en 4 de sep-
tiembre de 1962, documento N? 33, pá-
gina 3426. 

El señor V I D E L A L I R A (Pres iden te ) . 
— E n discusión. 

Ofrezco la pa labra . 
El señor PABLO.— El veto de Su Ex-

celencia el Pres idente de la República es 
adit ivo de la pa r t e f ina l del proyecto. 

E n v i r tud de él, se pre tende rees t ruc tu-
r a r to ta lmente los Servicios del T raba jo , 
p a r a lo cual se otorgan facul tades ex t ra -
ord inar ias al Pres idente de la República 
a f in de real izar dicha t a rea . 

La necesidad de r ee s t ruc tu r a r estos Ser-
vicios es evidente. Ciudades como Lota, 
Coronel, Tomé, en la provincia de Con-
cepción, po r ejemplo, y muchas o t ras en 
el resto del país —creo que también Chu-
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quicarnata—, no cuen tan con inspec tores 

del t r a b a j o . 
Sin embargo , de nuevo nos encon t r amos 

abocados a un p l a n t e a m i e n t o que ya he-
mos expuesto en o t r a s o p o r t u n i d a d e s : 
mien t ra s no se mod i f ique la Const i tuc ión 
Política del E s t a d o p a r a p e r m i t i r expre-
samente la delegación de f acu l t ades , t a l 
delegación es inconst i tuc ional , pues a ten-
ta cont ra la c lara disposición del a r t í cu lo 
44, N 9 5, de la C a r t a F u n d a m e n t a l en 
v i r tud de la cual sólo por ley se pueden 
"c rea r o s u p r i m i r empleos públ icos ; de-
t e r m i n a r o m o d i f i c a r sus a t r i b u c i o n e s ; 
a u m e n t a r o d i sminu i r sus do tac iones ; " . 

Por ta les consideraciones , en la Comi-
sión negamos n u e s t r o s votos a la idea de 
dar f acu l t ades e x t r a o r d i n a r i a s al P re s i -
dente de la Repúbl ica , ya que h a b r í a re-
sultado e x t r a ñ o concedérselas aho ra , en 
c i rcuns tanc ias de que se las hemos nega-
do en o t r a s opor tun idades . 

Desde luego, sabe el E j e c u t i v o el inte-
rés de los p a r l a m e n t a r i o s en d a r solución 
al p rob lema de los Servicios del T r a b a j o 
y que c o n t a r á con todo n u e s t r o apoyo 
cuando envíe al Congreso Nac iona l el pro-
yecto de nueva p l an t a del persona l . 

El señor R O D R I G U E Z . — Como lo ha 
expresado el Honorab le señor Pablo, en la 
Comisión de T r a b a j o —lo dice el i n f o r -
m e — se p r o d u j o un e m p a t e en cuan to a 
las a t r ibuc iones o f a c u l t a d e s que se p re -
tende conceder al E j e c u t i v o p a r a r e o r g a -
nizar los Servicios del T r a b a j o . Me abs-
tuve, po rque en ese momen to no ten ía 
un m a n d a t o c laro de mi pa r t ido . 

E s t a m o s conscientes de la neces idad de 
ampl ia r los servicios de la Dirección Ge-
nera l del T r a b a j o . H a y sos ten idas pet icio-
nes de las o rgan izac iones s indicales de 
provincias , por la f a l t a de esos f u n c i o n a -
rios ; pero el p rob lema no es n u e s t r o : es 
de los p a r t i d o s de Gobierno. Se ha es ta-
blecido u n a p u g n a e n t r e el señor Minis-
t ro del T r a b a j o y el P a r t i d o Radica l so-
bre la r e e s t r u c t u r a c i ó n de dichos Servicios. 
De allí que el p royec to no h a y a prospe-
rado. 

E n segundo l u g a r —el Honorab le señor 

Pab lo hizo igual p l a n t e a m i e n t o respec to 
de su p a r t i d o — , no somos p a r t i d a r i o s de 
o t o r g a r f a c u l t a d e s al E jecu t ivo , de las 
cuales se ha hecho s i e m p r e mal uso. 

Ayer h a n venido los d i r igen te s de la 
Asociación de F u n c i o n a r i o s del Minis te -
rio del T r a b a j o a e x p r e s a r n o s que sólo 
les in te resa que rechacemos p r o n t o el ve-
to, a f i n de que el Gobierno envíe r áp i -
damen te al Congreso el p royec to de rees-
t r u c t u r a c i ó n de la p l an t a . 

Tal como exp re samos al señor Minis-
t r o del T r a b a j o — d e quien pe r sona lmen-
te t engo m u y buen concepto—, d a r e m o s 
amplio apoyo a cua lqu ie ra in ic ia t iva 
de este t ipo, como consta al p r e s iden te 
de la Comisión de T r a b a j o , don Lu i s F e -
lipe Lete l ier . De ta l m a n e r a que un p ro -
yecto de r e e s t r u c t u r a c i ó n del Servicio lo 
cons ide ra remos con la m a y o r comprens ión 
posible. 

Eso es lo que que r í a a c l a r a r en e s t a 
p a r t e del proyecto . 

E l señor L E T E L I E R . — Lo expresado 
en la Sala respecto del proyecto es efec-
t ivo y cor responde e x a c t a m e n t e a lo ocu-
r r i do en la Comisión de T r a b a j o . Todos 
los m i e m b r o s de ella, después de escuchar 
al Min i s t ro del r amo, l legamos a la con-
clusión de que era ind ispensable r ees t ruc -
t u r a r los Servicios del T r a b a j o , pues en 
la ac tua l idad la des ignación de inspec-
to res se hace por p rov inc ias , sin t o m a r 
en cons iderac ión que la ac tuac ión de di-
chos f u n c i o n a r i o s es m á s necesa r i a en de-
t e r m i n a d a s localidades. P o r e jemplo , exis-
t e un inspec tor del T r a b a j o en u n a ciu-
dad que casi no t iene i ndus t r i a s , y en cam-
bio, carecen de ellos local idades como Ca-
lama, Lo ta y Coronel. 

E l señor G O M E Z . — E n Ca lama es tá la 
i n d u s t r i a m á s g r a n d e del país . 

E l señor L E T E L I E R . — Sin embargo , 
allí no h a y inspec tor del T r a b a j o . E s ab-
surdo . P o r eso se desea e f e c t u a r es ta rees-
t r u c t u r a c i ó n , con el ob je to de que h a y a 
f u n c i o n a r i o s de m a y o r ca tegor ía en aque-
llas localidades donde sus ac t iv idades t ie-
nen m á s i m p o r t a n c i a . 

L a labor que p r o c u r a desa r ro l l a r en es-
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te sentido el señor Minis t ro del T r a b a j o 
cuenta, en lo intrínseco, con la aprobación 
de todos los miembros de la Comisión, 
mas, por desgracia, ha surgido un proble-
ma de carác ter constitucional. Personal-
mente, p re f ie ro dar mi voto favorab le a 
la observación del Ejecut ivo, con el pro-
pósito de contr ibui r a resolver el p lan tea-
miento de carác te r nacional que hizo el 
señor Ministro. Sin embargo, si el Sena-
do cree que debe insis t i rse en la tesis 
constitucional, lo me jo r es resolver la 
cuestión de una vez, a f i n de que el Go-
bierno envíe un proyecto p a r a dar solu-
ción a una ma te r i a respecto de la cual to-
dos concordamos en que es u rgen te y ne-
cesario encarar . 

E l señor TOMIC.— Su Señoría dice 
que la actual e s t ruc tu ra del Servicio hace 
posible que no haya inspectores del T r a -
b a j o en Calama, donde está la mayor in-
dus t r ia que existe en el país, y no es la 
única, pues allí t ambién se encuent ra la 
f áb r i ca de explosivos más g rande de Amé-
rica del Sur . 

El señor L E T E L I E R . — E n t e n d í al señor 
Minis t ro que en esa localidad no hay ins-
pectores del T raba jo , pero en este momento 
no tengo la certeza de que haya dicho eso 
efect ivamente o que el func ionar io que hay 
allí t iene una categoría que no corresponde 
a la importancia de las act ividades indus-
t r ia les existentes en Calama. 

El señor TOMIC.— ¡Eso es! Exis te un 
inspector, pero no de la j e r a rqu í a que 
rea lmente le corresponde, de acuerdo con 
la impor tancia de las funciones que de-
sempeña. 

El señor L E T E L I E R . — Es t amos de 
acuerdo, entonces, en que los inspectores 
del T r a b a j o deben designarse en func ión 
de las necesidades locales y no de una 
simple distr ibución geográf ica 

El señor TOMIC.— Así debería ser. 
El señor T O R R E S C E R E C E D A (Pre -

s idente) .—Ofrezco la pa labra . 
Ofrezco la pa labra . 
Cerrado el debate. 

E n votación. 
El señor A L E S S A N D R I (don F e r n a n -

d o ) . — E s t a m o s ele acuerdo, señor Pres i -
dente 

El señor PABLO.— ¿ P a r a rechazar por 
unanimidad el veto? 

El señor S E C R E T A R I O . — Dice el a r -
tículo l 9 del proyecto : 

"Art ículo l 9 .—Subs t i túyense las mul-
tas por infracciones a la legislación y re-
glamentación sociales expresadas en pe-
sos con mul tas expresadas en sueldos 
vitales del Depa r t amen to de Sant iago, es-
cala a) o porcen ta jes de dicho sueldo, y 
se facul ta al Pres iden te de la República 
pa ra que, basándose en los cálculos que le 
p roporc ionará él Banco Centra l de Chile, 
de termine dent ro de los 180 días siguien-
tes a la fecha de esta ley en cada caso, 
por decreto del Minister io del T r a b a j o y 
Previs ión Social, los montos de tales mul-
tas. 

"Reemplázanse los actuales s is temas de 
mul tas por infracciones a la legislación 
o reglamentación del t r a b a j o por el sis-
tema de mul tas admin i s t r a t ivas a que ,se 
r e f i e r e esta ley. 

"Sin per juic io de lo establecido en el 
inciso anter ior , el monto de las mul tas 
mínimas, en cada caso, no podrá ser in-
f e r i o r a la cant idad de t r es sueldos vi ta-
les del depar tamento de Santa igo esca-
la a ) " . 

La p r imera observación del Ejecut ivo 
consiste en reemplazar el inciso 29 de es-
te ar t ículo por el s iguiente : 

"Facúl tase , igualmente, al Pres iden te de 
la República p a r a que, dent ro del plazo 
de 180 días contados desde la publicación 
de esta ley, establezca un procedimiento 
adminis t ra t ivo pa ra la aplicación de las 
mul tas contempladas en la legislación y 
reglamentación social, que reg i rá en los 
casos que expresamente los haga aplica-
bles y que reemplazará a los procedimien-
tos o s is temas ac tualmente vigentes". 

El señor R O D R I G U E Z . — Si no he en-
tendido mal, el Honorable señor Letelier 
propone insis t i r en el predicamento del 
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Senado y r e c h a z a r es ta observación, en 
espera del envío de un nuevo proyecto , de 
acuerdo con la tes is const i tucional . 

El señor L E T E L I E R . — La tes is m í a es 
que votemos de inmedia to las observacio-
nes pa r a sabe r a qué a t ene rnos . Pe r sona l -
mente no t engo n i n g ú n escrúpulo en d a r 
mi voto f avorab le , como lo hice en la Co-
misión, al veto del E jecu t ivo . P e r o si exis-
te el convencimiento u n á n i m e de que se 
debe resolver el p rob lema m e d i a n t e el sis-
tema señalado p o r los Honorab le s colegas, 
procedamos en esa f o r m a . 

El señor A L E S S A N D R I (don F e r n a n -
do) .— H a y un p receden te en el Senado, 
relat ivo a la ley de la Con t ra lo r í a . H u b o 
necesidad de c a m b i a r el p roced imien to 
para el e x a m e n de las cuen ta s f i sca les y 
establecer otro, y se hizo en esa f o r m a : 
mediante la dictación de la ley, se auto-
rizó al P r e s i d e n t e de la Repúbl ica y al 
Contra lor Genera l p a r a f i j a r esas nor -
mas. 

El señor P A L A C I O S . — Respec to de la 
observación del Honorab l e señor Alessan-
dri, deseo decir a l gunas p a l a b r a s p a r a 
ac la ra r conceptos. 

La ley de la Con t ra lo r í a f acu l tó al P r e -
sidente de la Repúbl ica p a r a es tablecer 
un procedimien to de rendic ión de cuentas , 
pero señaló n o r m a s prec i sas en cuan to al 
uso de esas f acu l t ades . De modo que la 
si tuación es d i s t in ta . 

E l señor A L E S S A N D R I (don F e r n a n -
do) .— F u e r o n cua t ro o cinco n o r m a s ge-
nerales. E n cambio, éste es un procedi-
miento brev ís imo p a r a ap l icar c i e r t a s 
normas . 

El señor P A L A C I O S . — P e r o aquí no 
se t r a t a de n i n g u n a n o r m a genera l . Todo 
se en t rega al c r i t e r io del E j ecu t ivo . 

El señor A L E S S A N D R I (don F e r n a n -
do) .•—Lo que se pe r s igue es un procedi-
miento b rev í s imo p a r a ap l icar las m u l t a s 
y evi tar las d i f i cu l tades ac tuales . 

El señor T O M I C . — Eso se r e f i e r e a 
las mul tas . 

El señor V I D E L A L I R A ( P r e s i d e n t e ) . 
—Si le parece al Senado, se a c e p t a r á la 

observación del E jecu t ivo . De o t r a m a -
ne ra no h a b r á ley. 

E l señor R O D R I G U E Z . — N o . 
E l señor V I D E L A L I R A ( P r e s i d e n t e ) . 

— E n votación la observación. 
—Durante la votación. 
El señor A L E S S A N D R I (don F e r n a n -

do) .—Se h a r á n i lusor ias las mul tas , pues 
no se pod rá d a r cumpl imien to a la ley. 

El señor R O D R I G U E Z . — No podemos 
se r ex to rs ionados en esta f o r m a . H e m o s 
l legado a es ta s i tuac ión p o r culpa del Go-
bierno, y no de la Oposición. 

El señor A L E S S A N D R I (don F e r n a n -
d o ) . — V o t o que sí, porque , de o t r a m a n e -
ra , las m u l t a s s e r án i lusor ias , por cuan to 
no p o d r á n se r ap l icadas . 

E l señor R O D R I G U E Z . — Cuando se 
nos sostenía que no h a b r á ley, d i j imos que 
ello no se rá por culpa de la Comisión de 
T r a b a j o del Senado, ni mucho menos de 
1a. Oposición. P o r lo demás , la obse rva-
ción del E j e c u t i v o sus t i t uye la disposición 
a p r o b a d a por el Congreso, que es tablec ía 
el s i s tema de m u l t a s a d m i n i s t r a t i v a s , p o r 
una f a c u l t a d m u y ampl i a p a r a r e e s t r u c t u -
r a r un servicio completo. ¿Qué t iene que 
ver una cosa con la o t r a ? 

Repi to que, si no h a y ley, no s e r á p o r 
culpa n u e s t r a . 

Voto que no. 
E l señor IBAÑEZ.—• Me pa rece m u y 

ef icaz la observación del E jecu t ivo , dada 
la f i na l i dad que se pers igue . 

Aquí se ha ob je t ado en m á s de u n a 
opor tun idad la inef icac ia del s i s t ema de 
mul t a s , por lo cual l amen to que a lgunos 
señores Senadores , que r e c l a m a n de esa 
s i tuación, no apoyen la indicación del E j e -
cutivo. Yo le h a b r í a dado gus toso mi vo-
to, pero estoy p a r e a d o con el H o n o r a b l e 
señor Quin te ros . 

E l señor T O M I C . — H a y dos s i tuac iones 
c l a r a s : una , de hecho, y o t ra , const i tucio-
nal . E l p rob lema no consis te en da r f ac i -
l idades p a r a cumpl i r un obje t ivo d e t e r m i -
nado, al precio de p a s a r a l levar disposi-
ciones const i tucionales . 

Voto que no. 
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El señor S E C R E T A R I O . — Resultado 
de la votación: 11 votos por la afirmati-
va, 11 por la negativa, 2 abstenciones y 2 
pareos. 

El señor T O R R E S C E R E C E D A (Pre -
sidente) .—Se repe t i rá la votación. 

El señor S E C R E T A R I O . — Resultado 
de la votación: 11 votos por la afirmativa, 
11 por la negativa y 2 pareos. 

El señor T O R R E S C E R E C E D A (Pre -
sidente) .— Corresponde d i r imi r el em-
pate en la sesión ord inar ia del m a r t e s 
próximo. 

—Se aprueban las observaciones II, III, 
IV, V y VI. 

—La segunda observación consiste en 
rechazar el inciso 3 9 del articulo 1?. 

—La tercera observación reemplaza el 
inciso 2? del articulo 29 por el siguiente: 

"La resolución que aplique la multa ad-
min is t ra t iva será reclamable an te el Juez 
del T raba jo , dent ro de 15 días de noti-
f icada por Carabineros , previa consig-
nación de la te rcera pa r t e de la mul ta" . 

—El artículo observado dice asi: 
"Art ículo 2 9 .—Las mul tas a que se 

re f i e re esta ley se apl icarán admin is t ra -
t ivamente por los respectivos inspectores 
o funcionar ios que se de terminen en el 
Reglamento correspondiente y además por 
Carabineros en los casos de inf racc ión a 
la ley N 9 11.999. Dichos func ionar ios 
ac tua rán como Minis t ros de Fe. 

"La resolución que aplique la multa 
admin i s t r a t iva será reclamable an te el 
respectivo Juez del T r a b a j o , dent ro de 
quinto día de not i f icada por Carabine-
ros, previa consignación del monto de 
ella. 

" U n a vez e jecutor iada la resolución 
que aplique la mul ta admin is t ra t iva , ten-
drá mér i to ejecutivo, persiguiéndose su 
cumplimiento de oficio por el Juzgado 
del T r a b a j o . 

"Los pa t rones que hayan cometido dos 
o más infracciones legales du ran te el año 
serán considerados como reincidentes y, 
en tal caso, su empresa, indust r ia , f ae -
nas o establecimientos comerciales será 

c lausurado y quedará en inact ividad du-
r a n t e t r e in ta días, debiendo paga r a su 
personal los sueldos y salarios, y regalías 
y otros beneficios que le correspondan. 

"Los Juzgados del T r a b a j o conocerán 
en única instancia de estas reclamacio-
nes, breve y sumar iamen te . " 

—La cuarta observación rechaza el in-
ciso 49 de este artículo. 

—La quinta observación reemplaza el 
artículo 39 clel proyecto por el siguiente: 

"Los funcionar ios a quienes se acredi-
te que han aplicado sanciones i n ju s t a s o 
a r b i t r a r i a s y que así se calif iquen por 
el J e f e Super ior del Servicio, serán san-
cionados con alguna de las medidas dis-
cipl inarias del art ículo 177 del Es ta tu to 
Adminis t ra t ivo , a tendido el mér i to de los 
antecedentes que se r eúnan en el suma-
rio correspondiente ." 

—El artículo observado dice: 
"Art ículo 3 9 .— La sentencia que acoja 

el reclamo a que se re f i e re el art ículo 
an te r io r declarará , a petición de parte , 
si el func ionar io que impuso la sanción 
obró dolosamente o con negligencia que 
pueda cal if icarse de grave. Las sanciones 
correspondientes serán aplicadas en estos 
casos de acuerdo con el E s t a t u t o Admi-
nis t ra t ivo. 

"De igual manera serán sa ncionados 
en el caso de comprobarse que, requeri-
dos pa ra aplicar sanciones f r e n t e a una 
infracción, no lo hicieren." 

—La sexta observación rechaza el ar-
tículo 49 del proyecto, que es del tenor 
siguiente: 

"Art ículo 4 9 .—El producto de las mul-
tas a que se re f i e re esta ley se des t inará , 
en un cincuenta por ciento, a dotar de 
medios de locomoción y a proveer a la 
movilización del personal dependiente de 
la Dirección General del T raba jo , a f in 
de que puedan real izar visi tas inspeeti-
vas, y en el cincuenta por ciento restan-
te al Consejo General del Colegio de Abo-
gados, a objeto de que lo dest ine exclusi-
vamente a la defensa de los obreros y 
•empleados en los juicios del t r a b a j o que 
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deduzcan, por i n t e rmed io del Servicio de 
Asistencia judicia l . 

"Tan to la Dirección Genera l del T r a -
bajo como el Conse jo Genera l del Cole-
gio de Abogados d i s t r i b u i r á estos r ecur -
sos en f o r m a que cada provinc ia perc iba , 
para los f i n e s señalados, no menos del 
noventa por ciento del monto de las mul-
tas p a g a d a s en la respec t iva ju r i sd ic -
ción". 

El señor S E C R E T A R I O . — L a sép t ima 
observación consis te en a g r e g a r el s iguien-
te ar t ículo n u e v o : 

"El P r e s i d e n t e de la Repúbl ica , d e n t r o 
del plazo de 180 días contados desde la 
publicación de la p re sen te ley, p rocede rá 
a mod i f i ca r la o rganizac ión y p l a n t a s de 
los Servicios del T r a b a j o p a r a d a r apli-
cación a es ta ley, y, en genera l , pe r fec -
cionar la f i sca l izac ión de la legislación 
social que las leyes le encomiendan . 

" L a s modi f i cac iones que se a p r u e b a n 
no. podrán s i gn i f i c a r e l iminación del pe r -
sonal, ni d i sminuc ión de sus r e m u n e r a -
ciones o derechos previs ionales , a u n 
cuando se p o d r á n cambia r las func iones , 
cargos o l u g a r en que se desempeñen. 

"Los gas tos que se f i j e n no excederán , 
anua lmente , al to ta l de los ingresos que 
proporcionen los p o r c e n t a j e s de sueldos 
y salar ios de la ley N 9 6528 y sus modi-
f icaciones pos te r io res h a n establecido en 
favor de los Servicios del T r a b a j o y ele 
los que se es t imen que i n g r e s a r á n a r en-
tas genera les de la Nac ión por el p ro -
ducto de las m u l t a s que se f i j e n en con-
fo rmidad a la p re sen te ley." 

La Comisión t ampoco emi te p ronunc ia -
miento sobre es ta disposición, por h a b e r s e 
producido e m p a t e en las votaciones respec-
t ivas . 

E l señor R O D R I G U E Z . — H a b r í a que 
adoptar el m i smo proced imien to an te -
rior. 

El señor L E T E L I E R . — V o t e m o s p a r a 
conocer el c r i t e r io de la Sala. 

E l señor R O D R I G U E Z . — ¿ P o r qué no 
se declara incons t i tuc ional la disposi-
ción? 

El señor T O R R E S C E R E C E D A ( P r e -
s i d e n t e ) . — E n votación. 

—Durante la votación. 
El señor P A B L O . — E l N 9 5 del a r -

t ículo 44 de la Cons t i tuc ión Polí t ica es 
m u y claro. 

E l señor A L E S S A N D R I (don F e r -
n a n d o ) . — E s o es lo que creen Sus Seño-
r ías . Yo s iempre , con mi f i r m a y d u r a n t e 
t r e s Gobiernos d is t in tos , he pensado lo 
con t ra r io . 

El señor F R E I . — No estoy lejos de 
a c e p t a r la indicación en pr incipio , pero 
me parece que este s i s tema de legislar , 
por medio del veto, es absurdo . 

. El señor R O D R I G U E Z . — M á s que la 
cons t i tuc ional idad , es el s i s tema el que 
cons t i tuye una abe r rac ión . 

E l señor A L E S S A N D R I (don F e r -
n a n d o ) . — P a r a que sea acep tada la ob-
servación, se r equ ie re de la mayor í a de 
la C á m a r a de D ipu t ados y del Senado. 
Así lo establece la Const i tuc ión, y no 
exis te n i n g ú n pel igro. P o r a lgo exis te el 
veto. Y ésa es la mis ión. 

E l señor R O D R I G U E Z . — Al m a r g e n 
del p rob lema de la cons t i tuc ional idad , 
r esu l t a a b i s m a n t e legis lar de esa mane -
ra , sin m a y o r anál is is de los p rob lemas . 

El señor A L E S S A N D R I (don F e r -
n a n d o ) . — E n consecuencia, el a r g u m e n t o 
de Sus Señor ías v iene t a m b i é n en apoyo 
de mi i n t e rp re t ac ión . 

E s t a n e f ic ien te el s i s tema const i tucio-
nal, que puede o c u r r i r que se p l an t een 
cont radicc iones e n t r e los juic ios sus ten-
t ados por la C á m a r a y el S e n a d o ; enton-
ces, s e rá el P r e s i d e n t e de la Repúbl ica 
quien a r r e g l e la s i tuac ión m e d i a n t e el 
s i s tema del veto. 

E l señor R O D R I G U E Z . — E s o no es tá 
en la f i losof ía del veto. 

E l señor A L E S S A N D R I (don F e r -
nando) .—Muchas veces ha ocur r ido eso, 
pues, po r desgrac ia , se p roducen c ie r t a s 
contradicciones . 

El señor S E C R E T A R I O . — Resultado 
ele la votación: 15 votos por la negativa, 
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7 por la afirmativa, 1 abstención y 1 
•pareo. 

El señor T O R R E S C E R E C E D A (Pre -
s idente) .—Rechazada la observación. 

FOMENTO DE LA INDUSTRIA PESQUERA Y 

SUS DERIVADOS (MODIFICACION DEL D.F.L. 
N9 34, DE 1931). 

El señor S E C R E T A R I O . — I n f o r m e de 
la Comisión de Economía y Comercio 
recaído en el proyecto de ley, iniciado en 
una moción del Honorable Senador señor 
Jonás Gómez, que modifica el D. F . L. 
N<? 34, de 1931, relativo a la indus t r i a 
pesquera y sus derivados. 

—El proyecto• figura en el volumen III 
de la legislatura 289^ (septiembre de 1961 
a mayo de .1962), página 2960. 

—Eí informe aqmrece en los Anexos de 
la sesión 43^, en 4 ele septiembre de 1962, 
documento NQ 24, página 3372. 

El señor T O R R E S C E R E C E D A (Pre-
s iden t e ) .—En discusión el i n fo rme de la 
Comisión. 

Ofrezco la -palabra. 
El señor PABLO.—El Honorable señor 

Gómez presentó un in te resan te proyecto 
que f u e estudiado por la Comisión de 
Economía y Comercio, r e f e ren te al uso 
de explosivos en la indus t r i a pesquera. 
La Comisión estimó oportuno ampl iar 
los alcances de la iniciativa y la t r ans -
fo rmó en un estudio completo de la ley 
sobre pesca, el cual es tá contenido en el 
informe. 

El t r a b a j o que se desarrolló f u e de 
mucho interés y, en el estudio de las dis-
t in tas mater ias , se contó con la colabo-
ración de personeros del Depa r t amen to 
de Pesca y Caza del Minister io de Agri -
cul tura . 

P res t a remos nues t ra aprobación al 
proyecto en genera l ; pero, como se t r a t a 
de una iniciativa que legislará sobre ma-
te r ias muy amplias, pedimos que se dé 
plazo has t a el lunes a las 12 de la noche 
pa ra p resen ta r indicaciones. De otra ma-

nera , nos veríamos en la necesidad de 
pedir segunda discusión. 

De este modo, además, no se entorpe-
cerá la labor de la Comisión de Econo-
mía y Comercio, que t iene que ocuparse 
en el estudio del proyecto sobre los Fe-
r rocar r i les del Es tado en el resto de la 
semana. 

El señor F R E I . — C r e o que sería me-
jor dar plazo has ta el mar tes . 

El señor P A B L O . — E n consecuencia, 
propongo dar plazo has ta el lunes pró-
ximo, a las 12, pa ra p resen ta r indica-
ciones. 

El señor F R E I . — H a s t a el mar tes . 
El señor PABLO.—O has ta el martes , 

a las 12 del día. 
El señor GOMEZ.—Como lo ha expre-

sado el Honorable señor Pablo, una ini-
ciativa que comenzó por ser un intento 
de legislar p a r a r ep r imi r la pesca con 
dinamita , se ha convert ido en un proyec-
to completo sobre la actividad pesquera, 
el cual const i tu i rá la base para el des-
arrollo de una gran indus t r ia en nues-
t ro país. 

Con relación a la pesca con d inami ta , 
ella se efec túa sobre todo en las costas 
del Norte . Estos verdaderos criminales 
del mar , que emplean los explosivos 
utilizados en las minas y producidos en 
Calama —como lo recordaba el Honora-
ble señor Tomic hace un ins tante , al re-
f e r i r s e a la existencia de Du Pont en el 
depar tamento de El Loa—, usan la dina-
mita , subrept ic iamente , en las faenas 
pesqueras y ocasionan grandes daños a 
la riqueza ictiológica del país y a la sa-
lud del pueblo, pues esa substancia es 
muy nociva. 

El proyecto corr ige tal anomalía al 
imponer la pena de presidio inconmuta-
ble respecto de los individuos que come-
tan el delito de pescar con d inami ta . La 
legislación an ter ior estaba muy a t rasa-
da, pues ese delito era cast igado con pri-
sión conmutable en una mul ta de 500 
pesos. Tal disposición era propia del si-
glo pasado, to ta lmente f u e r a de uso, ana-
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crónica. Con el pago de 500 pesos, esos 
criminales quedaban l iberados de toda 
culpa y reincidían en el delito, que ahora 
ge sanciona en f o r m a adecuada. 

La Comisión, además, creyó convenien-
te modif icar todo el decreto con fue rza 
¿e ley número 34, de 1931, p a r a adop ta r 
resolución sobre todos los puntos que in-
ciden en esa actividad, no sólo en el pla-
no industr ial , sino también en el depor-
tivo. 

El señor L E T E L I E R . — S ó l o quiero de-
cir que en la Comisión de Economía se 
estudió el proyecto con carác te r exclu-
sivamente técnico. Contamos con aseso-
res del Gobierno que proporc ionaron in-
formes muy completos e in teresantes . 

El señor GOMEZ.—En efecto, como lo 
señala el Honorable señor Letelier, el 
criterio que dominó en los t r a b a j o s de la 
Comisión f u e exclusivamente técnico; se 
escuchó a los mejores especialistas del 
país, en t re otros, a don Jo rge Salazar , 
quien falleció t r ág icamen te en un acci-
dente automovilístico. Aportó sus mejo-
res luces, como peri to, en la elaboración 
del proyecto. También se oyó al señor 
Juan Vásquez, j e f e del Depa r t amen to 
del Litoral , a personeros de la Univers i -
dad de Chile y o t ras personas relaciona-
das con esta act ividad. 

El f r u t o de esa labor y de esas apor-
taciones es el proyecto que la Comisión 
somete ahora al conocimiento de Vues-
t ras Señorías y que yo solicito s e a . a p r o -
bado en general por las razones que se 
han dado. Pido, también, que se acceda 
a lo propuesto por el Honorable señor 
Pablo, en orden a conceder plazo has ta el 
lunes p a r a f o r m u l a r indicaciones. Así, el 
proyecto en debate podría ser despacha-
do en f o r m a def in i t iva en la sesión del 
día m a r t e s ; en todo caso, dent ro de la 
actual legis latura . 

El señor C O N T R E R A S (don Víc to r ) . 
—Es tamos discutiendo en general un 
proyecto que t iende a r ep r imi r la pesca 
con explosivos. E n él se consigna una 
cantidad de sanciones p a r a todas aque-

llas personas que prac t ican métodos se-
mejan tes . 

El Honorable señor Gómez ha dicho 
que el proyecto t iende a r ep r imi r la pes-
ca con dinamita , como un medio de com-
ba t i r a los cr iminales del mar . 

E n esta opor tunidad no es mi deseo, 
en manera alguna, j u s t i f i ca r a la gente 
que pract ica la pesca median te los mé-
todos antes enunciados; sin embargo, se-
r ía muy in te resante que los miembros de 
la Comisión t o m a r a n en cuenta la ne-
cesidad de considerar a lgunas observa-
ciones. 

La pesca con d inami ta la emplean de 
mane ra f u n d a m e n t a l los pescadores que 
no han recibido n inguna clase de ense-
ñanza, y lo hacen con el propósito de 
obtener ca rnada pa ra real izar después 
sus labores habi tuales . 

Sobre el par t icu lar , debemos conside-
r a r lo difícil que es p a r a los pescadores 
obtener carnada . Las empresas dedicadas 
a la explotación de la h a r i n a de pescado 
en g r a n escala, deben en t r ega r a los pes-
cadores la anchoa necesaria p a r a prepa-
r a r sus anzuelos y redes ; de otro modo, 
sería imposible conseguir que ellos de-
j a r a n de emplear los métodos condenados. 
¿ P o r qué razón, señor Pres iden te? Senci-
l lamente porque esa gente realiza sus 
labores como en t iempos pr imit ivos, ya 
que los créditos sólo en este último t iem-
po han estado a su alcance, debido a las 
f ina l idades o torgadas por la Corporación 
de Fomento. Es así como ha habido ne-
cesidad de otorgar les dinero p a r a cons-
t r u i r el casco de sus embarcaciones, y, 
poster iormente , los motores p a r a éstas. 
Ya vencieron las p r imera s l e t ras ; pero 
los motores no han llegado al país. Po r 
eso, he pedido al señor Minis t ro de Ha-
cienda que intervenga, a f i n de que el 
Banco Centra l de Chile faci l i te la ent re-
ga de ellos a la brevedad posible. 

Escuelas de pesca, que deben cumplir 
una impor tan te labor en Chile, exis ten 
muy pocas. Creo que hay una sola en el 
puer to de San Vicente. E n Iquique, la 
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Escuela Indust r ia l , que consti tuye un 
ejemplo por lo que está realizando, ha 
construido, con sus propios medios, ocho 
barcos y se dispone a lanzar al agua una 
•embarcación de mayor calado, en víspe-
ra s de las f ies tas pa t r ias . Todo se hace 
con un presupuesto de t res millones de 
pesos, suma que permi te cubr i r el gasto 
de toda clase de mater ia les p a r a la es-
cuela. 

¿Quién se ha preocupado de a y u d a r a 
los planteles técnicos e indust r ia les? Ni 
siquiera se ha tenido interés por facili-
t a r el nombramiento ele sus profesores . 
Hace pocos días, los alumnos de grado 
técnico debieron declararse en huelga, 
porque en agosto aún no había sido nom-
brado el reemplazante de un profesor de 
electricidad que renunció en 1959, pese 
a todos los requer imientos de la dirección 
de la escuela. 

A mi juicio, no enseñaremos ál pesca-
dor o al h i jo de éste aplicándoles drás t i -
cas sanciones. Es necesario comprender 
que se t r a t a de un gremio muy sacr i f i -
cado, que ha vivido, en cierto modo, ais-
lado de la civilización, por sus act ivida-
des y, luego después, porque subsiste en 
las peores condiciones. No se ha cons-
truido, en el nor te del país, una sola ha-
bitación pa ra el gremio de los pescado-
res. 

E n el proyecto se consignan f r anqu i -
cias p a r a las personas ju r íd i cas ; pero 
¿qué f r anqu ic ia s se es ta tuyen pa ra el 
hombre anónimo? 

El señor GOMEZ.—La previsión. 
El señor C O N T R E R A S (don Víc to r ) . 

—La previsión es pu ra demagogia. Cuan-
do se ha presentado en la Cámara de Di-
putados algún proyecto p a r a que esa 
gente sea incorporada a la Ca ja de P re -
visión de la Mar ina Mercante Nacional, 
como no t ienen patrones , se ha dicho que 
ellos mismos t endr í an que pagar el total 
de su previsión. 

El señor GOMEZ.—Como se ha f i j a d o 
un plazo pa ra f o r m u l a r indicaciones, Su 
Señoría t endrá oportunidad pa ra propo-

ner sus ideas y concretar los beneficios y 
v e n t a j a s a que alude. 

El señor C O N T R E R A S (clon Víc tor ) . 
—Es toy haciendo mis observaciones con 
la debida prudencia y de acuerdo con mis 
modestos conocimientos sobre la mate-
r ia . Los miembros de la Comisión res-
pectiva están en su derecho al acogerlas 
o rechazar las . 

Decía que no me sa t i s face que se empie-
ce tomando medidas drás t icas en contra 
de un gremio por el cual j a m á s ha existi-
do la debida preocupación, y creo que ésta 
es la opor tunidad. 

El Honorable señor Gómez ha dicho que 
se les dará previsión. ¡ Encan t ado ! Porque 
mucho la necesitan, ya que es gente que 
ha t r a b a j a d o una vida entera en el m a r y 
carece de otros medios de subsistencia. 

Además, estimo indispensable legislar 
de inmediato sobre la pesca de a r r a s t r e . 
Los pescadores del golfo de Arica se han 
quejado y hecho presente a las autor ida-
dades mar í t imas de nues t ro país la nece-
sidad de legislar sobre la pesca de a r ras -
t re o de "boliche", con el objeto de que 
ella se realice a cierta distancia de la cos-
ta , o sea, cinco millas m a r a f u e r a . Lo que 
en la actualidad está ocurr iendo en dicha 
actividad pesquera es que, dentro de po-
cos años, de ja remos a' los pescadores pro-
fesionales en la miser ia . 

El g ran auge alcanzado en la actuali-
dad por la indus t r ia de la ha r ina de pes-
cado t e r m i n a r á con las . anchoetas y los 
peces pequeños y h a r á emigra r m a r afue-
ra el pescado grande, dest inado al consu-
mo popular y a la indus t r ia conservera. 
Se ha rá difícil obtener esos productos, 
t an to pa ra las necesidades de la pobla-
ción como pa ra dicha indus t r ia , situación 
cuya impor tancia no es admisible desco-
nocer. 

Además, debe extenderse a los pesca-
dores profesionales las faci l idades otorga-
gadas a las personas jur íd icas y los in-
dustr ia les en mate r i a ele combustibles. 

E n seguida, es de absoluta necesidad 
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perfeccionar la comercial ización de los 
productos del m a r . 

Como d i j e al comenzar mi in te rvenc ión , 
la Corporación de F o m e n t o de la P roduc -
ción ha o to rgado a lgunos crédi tos a los 
pescadores. E n muchos pue r to s ha hab ido 
cesantía, y los a f ec t ados por ella h a n ele-
gido la a l t e r n a t i v a de i n c o r p o r a r s e a las 
actividades de la pesca. 

E s efect ivo, po r o t r a p a r t e , que ha au-
mentado la p roducc ión ; pero la E m p r e s a 
de Comercio Agrícola , que deber ía dispo-
ner de recursos p a r a ello, no la adquiere , 
no obs tan te poder almacenar-la en sus f r i -
goríficos. De ese modo, la m a y o r p roduc-
ción benef ic ia sólo a un g r u p o reducido 
de comerciantes , que p a g a n precios m u y 
bajos, y no a la población. Esos comer-
ciantes g u a r d a n el pescado en f r i g o r í f i c o s 
y sólo lo ponen a la ven ta cuando escasea, 
para así ob tener f abu losas ut i l idades. 

E n la Comisión de A g r i c u l t u r a , insis t í , 
en va r i a s opor tun idades , en la neces idad 
de que la E m p r e s a menc ionada se h a g a 
cargo de la comercia l ización de estos pro-
ductos, con el f i n de a y u d a r al pescador , 
a quienes rec ib ie ron crédi tos y se ven en 
di f icul tades p a r a cumpl i r sus compromi -
sos, p r ec i s amen te por las c i r cuns tanc ia s 
expuestas . E s indispensable , po r eso, me-
j o r a r la comercial ización de estos p roduc-
tos y l levarlos h a s t a los cen t ros de consu-
mo, como una m a n e r a ele a s e g u r a r a los 
pescadores prec ios razonables a la vez que 
abastecer en f o r m a p e r m a n e n t e a las po-
blaciones d i s t a n t e s del m a r . 

Solicito e n v i a r oficio, en mi nombre , , 
al señor Min i s t ro de Educac ión Públ ica , 
a f in ele que se s i rva c u r s a r los n o m b r a -
mientos pend ien t e s en la ac tua l idad en la 
Escuela I n d u s t r i a l de Iquique, que m a n -
tiene un curso des t inado a f o r m a r f u t u -
ros pescadores , dónele acuden los h i jos de 
éstos. La ac t iv idad de esa escuela adquie-
re mayor i m p o r t a n c i a f r e n t e a la necesi-
dad de c o n t r a t a r técnicos e x t r a n j e r o s po r -
que en el pa ís no ex i s ten los su f i c i en tes pa-

r a s a t i s f ace r los r equ i r imien tos de la in-
dus t r i a . 

Pido, as imismo, o f i c i a r a la Corpo ra -
ción de F o m e n t o de la P roducc ión p a r a 
que ponga en prác t ica los acuerdos sus-
cr i tos en t r e ese o rgan i smo y los i ndus t r i a -
les. La Corporac ión , al o t o r g a r c rédi tos a 
los i ndus t r i a l e s que se es tablecen en di-
versos pue r to s p a r a e l a b o r a r la h a r i n a de 
pescado, les pone como condición ins ta -
l a r anexa una i ndus t r i a conservera . Sin 
embargo , pocos la e s t án cumpliendo. Me 
pa rece de in te rés t o m a r med idas en es te 
sent ido, pues podr í a o c u r r i r que la indus-
t r i a de la h a r i n a de pescado t u v i e r a una 
vida t r a n s i t o r i a . 

Puede r e p e t i r s e lo sucedido a los indus-
t r i a l e s pesqueros del P e r ú , quienes, du-
r a n t e diez años, t uv i e ron una ac t iv idad 
impor t an t e , pero hoy empiezan a s u f r i r 
las consecuencias de la d i sminución de la 
m a t e r i a pr ima. ' E l proyecto en debate re-
p r e s e n t a la p r i m e r a med ida p a r a p r e v e n i r 
en el pa ís los efectos de ese p rob lema, al 
es tablecer la veda de l a s especies m a r i -
nas. 

P o r o t r a pa r t e , como la i n d u s t r i a de la 
h a r i n a del pescado es tá a l t a m e n t e meca-
nizada y ocupa m u y poca m a n o ele obra, 
es ind ispensable el desarrol lo para le lo ele 
la conservera de pescado, cuyas ac t iv ida-
des p r o p o r c i o n a r á n m a y o r t r a b a j o a los 
pescadores y a m p l i a r á n las o p o r t u n i d a d e s 
de empleo. De ese modo, se a s e g u r a r á es-
t ab i l idad económica a los d iversos pue r -
tos del país , muchos ele ellos asediados , en 
este ins tan te , por la cesant ía . 

Reconozco la conveniencia de m u c h a s ele 
las disposiciones del p royec to ; pe ro es ne-
cesar io m e j o r a r l o e i n c o r p o r a r a su a r -
t iculado med idas de f in i t i va s de a y u d a al 
e s fo rzado g remio de los pescadores , en es-
pecial en cuan to concierne a c rédi tos p a r a 
a d q u i r i r e lementos de pesca, f ac i l idades 
p a r a comerc ia l izar sus productos , p rev i -
sión y v iv iendas . 

Una de las m e d i d a s que m á s se echan 
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de menos es la r e fe ren te a la ayuda a las 
escuelas industr ía les encargadas de fo r -
m a r las nuevas generaciones de pescado-
res a lo largo del litoral. 

He dicho. 
—Se anuncia el envío ele los oficios so-

licitados, en nombre del señor Senador. 
El señor GOMEZ.—Compar to muchas 

de las inquietudes expresadas por el Ho-
norable señor .Víctor Contreras , re la t ivas 
a ma te r i a s no incluidas en el proyecto, 
cuya f inal idad no parece ser otra que or-
denar ju r íd icamente la act ividad pesque-
ra . E n cambio, los p lanteamientos de mi 
Honorable colega dicen relación a un plan 
completo de desarrollo pesquero e indus-
tria!, que no ha sido abordado en el pro-
yecto. 

El au tor de la iniciativa tuvo un pro-
pósito cen t ra l : combat i r la pesca con di-
nami ta , sentida aspiración de los puer tos 
del norte. La Comisión, ai estudiarla , cre-
yó conveniente reactual izar todo el D. F . 
L. 34, sobre ordenamiento jur ídico de la 
act ividad pesquera, concesiones mar í t i -
mas, permisos de salidas de naves, requi-
sitos de éstas, vedas, sanciones, e tcétera. 

E n todo caso, no f u e la f ina l idad del 
proyecto aba rca r aquellas ma te r i a s que 
echa de menos el Honorable señor Con-
t re ras . 

De todos modos, me complace la inquie-
tud desper tada por la iniciativa, Segura-
mente, ella ha rá posible legislar, más ade-
lante, sobre los demás aspectos ya men-
cionados. E n mi concepto, h a b r á que t r a s -
ladar la Dirección de Pesca del Ministe-
rio de Agr icul tura , pues nada t ienen que 
ver estas act ividades con las agrícolas. 
Son to ta lmente dis t intas . Deberán elabo-
rarse , por in termedio de la CORFO o de 
otros organismos, p rog ramas de desarro-
llo, de la indus t r ia pesquera, en la cual el 
país puede c i f r a r g randes esperanzas. 

No me extenderé en otros aspectos, por 
la p r e m u r a del t iempo. 

Insisto, sí, en solicitar la aprobación en 
general del proyecto. Propongo dar plazo 

p ruden te pa ra fo rmu la r indicaciones, con 
el f in de que o t ras de las inquietudes he-
chas presentes al Senado se encaucen por 
esa vía. Podremos, así, seguir t r a b a j a n d o 
en f o r m a construct iva, con sentido técni-
co, no demagógico, p a r a que la ley resulte 
completa. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—Señor Presidente , recibo con mucho 
agrado el proyecto, iniciado en moción del 
Honorable señor Gómez, dest inado a pro-
hibir la pesca con dinamita , que ha cons-
t i tuido un azote en el país. 

Debo confesar que dos c i rcunstancias 
me toman un poco de so rp re sa : la fecha 
de la iniciativa —al parecer , hace tiempo 
estaba en estudio— y la no part icipación 
en su análisis de la Comisión de Agricul-
t u r a , a la cual compete d i rec tamente la 
mate r ia , por depender el organismo en-
cargado de lo relat ivo a la pesca de la Di-
rección de Agr icu l tura . 

Me habr í a agradado terc iar en los deba-
tes, pues hay muchas ideas que a p o r t a r al 
respecto, como la concerniente a l imitar 
la intervención de la au tor idad . A mi jui-
cio, el proyecto, no obs tante sus muchas 
bondades, se res iente por la excesiva par -
ticipación que otorga a la autor idad, pa ra 
mí, fa ta l . 

La Constitución Política, al consagrar 
la l ibertad de comercio e indus t r ia , se co-
loca, según mi parecer , en una act i tud de 
carác te r positivo, que t iende a es t imular 
esas actividades. A Ir inversa , la iniciati-
va en debate consagra numerosas autor i -
zaciones, penalidades, restricciones, mul-
tas, etcétera. Desde luego, p a r a poder ins-
ta la r una indus t r ia pesquera, se requiere 
el permiso de la autor idad , así como para 
establecerse en cualquier caleta. 

El señor C O N T R E R A S (don Víc to r ) . 
— ¡ H a s t a pa ra m a r i s c a r ! 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
La intervención de la au tor idad ha sido 
exagerada e inconveniente en Chile. Mu-
chas indus t r ias e x t r a n j e r a s in te resadas 
en rad icarse en el país desist ieron de ha-
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cerlo a causa de las t rami tac iones admi-
nis trat ivas y optaron por ins ta larse en 
otros. 

No hace mucho t iempo, un vecino de mi 
barr io me dijo qué la t r ami tac ión del per-
miso pa ra establecer una indus t r ia lleva-
ba ,ya más de un año y que le exigían nada 
menos que nueve copias de su solicitud, 
para d is t r ibui r las a todos los organismos 
que debían p ronunc ia r se al respecto. 

O sea, la au to r idad interviene en. todo. 
Expreso mis pa labras con f i rmeza , pues 

me he preocupado de este asunto. He ob-
tenido la dictación de a lgunas leyes en 
favor de la explotación de los mariscos, 
que no han producido resul tados positivos. 
Por ejemplo, la ley 5.760, de que f u i au-
tor y que creó estaciones de os t r icul tura , 
para promover la racional explotación de 
las otras. Me basé en la organización ca-
nadiense, que tuve la suer te de comentar 
en las columnas de "E l Mercur io" , por 
considerarla de sumo interés. Hacía poco 
que me hab ían elegido Diputado por Chi-
loé, donde abundan esos moluscos. Pues 
bien, has ta ahora no ha sido posible obte-
ner la reproducción ar t i f ic ia l de ellos en 
Chile, en c i rcuns tancias de ser una espe-
cie or ig inar ia del país, que no existe en 
ninguna o t ra pa r t e . Por desgracia, se ha 
explotado en f o r m a tan desorganizada y 
especulativa, que pronto se ex t ingui rá . 

Poco t iempo a t rás , solicité of ic iar al 
Ministerio de Agr icu l tu ra p a r a que nos 
diera a conocer las medidas tomadas al 
respecto. No he tenido respuesta , pero, en 
cambio, se ha dado una nueva autor iza-
ción pa ra explotar el molusco otros dos 
meses. 

El señor RODRIGUEZ.—Con el señor 
Senador adver t imos al Minis t ro que no 
lo hiciera. 

El señor GONZALEZ M A D A R I A G A . — 
Sí, señor Senador , y así la especie se te r -
minará . 

El país —permí t a seme la dureza de la 
expresión— es, en estas mater ias , anal-
fabeto. 

Los parques nacionales, en los Es tados 
Unidos, se carac ter izan por su a f á n ex-
t r ao rd ina r io p a r a defender y p rese rva r 
las especies del país. Los hay dest inados 
a conservar el águila nor teamer icana , em-
blema del país. En. Chile, en cambio, la 
chinchilla se extinguió y sólo se desper tó 
el interés por conservar la cuando ya ha-
bía desaparecido. El emblema en nues t ro 
escudo nacional, el huemul, ya no existe. 
Y así se es tán también ext inguiendo di-
versas especies mar inas . Nadie se intere-
sa por el problema, y el hecho debe seña-
larse p a r a f o r m a r conciencia nacional. 

El proceso de la pesca t iene enorme im-
por tancia . Po r eso, debemos encauzarlo 
con medidas do emergencia. 

No hace muchos días, los diarios de 
Sant iago publicaron opiniones de algunos 
técnicos europeos respecto de ia f o r m a de-
f ic iente como el país enfoca el problema 
de la pesca. Bas ta c i tar un e jemplo : nues-
t r a población no consume pescado ahu-
mado o seco, productos que en algunos 
países de Europa const i tuyen el al imento 
nacional. E n Chile es t an abundan te la 
producción de papas , que pa r t e de ella se 
pierde. Con pescado y ese tubérculo se po-
dr ía p r e p a r a r un guiso proteico, de alto 
valor alimenticio, en beneficio de muchos 
chilenos hoy famélicos por f a l t a de ali-
mentación adecuada. Sin embargo, el pro-
yecto no contiene medidas encaminadas a 
a b r i r campo a ese consumo. 

Es t e proceso tiene, pues, mucha t r a s -
cendencia. Por desgracia, debo reconocer 
que la iniciativa en debate es, en su fon-
do, eminentemente burocrá t ica . B a s t a pa-
r a probar lo leer a lgunos de sus art ículos. 
E n el t í tulo I I I , relat ivo a la pesca indus-
t r ia l y comercial, se d ispone: "Art ículo 
11.—La instalación de toda indus t r ia de 
pesca será autor izada por el Minis ter io de 
Agr icu l tura , previo in fo rme de la Direc-
ción de Agr icu l tu ra y Pesca" . 

Es decir, quienes desean t r a b a j a r deben 
solicitar permiso a la au tor idad , como si 
no se t r a t a r a de bienes que la na tura leza 
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ha dado al hombre p a r a que éste obtenga 
provecho de ellos. 

En mi concepto, son aceptables todas 
las medidas encaminadas a evi tar lo que 
rea lmente consti tuye abuso : la pesca con 
dinamita , por ejemplo —que t an to preo-
cupa al Honorable señor Gómez—, o cual-
quiera o t ra actividad que a tente contra la 
conservación de las especies. E n cambio, 
rechazamos los s is temas de excesivos con-
troles. Por ese camino, m a ñ a n a has ta p a r a 

sonarnos deberemos pedir permiso a la 
autor idad. 

El señor T O R R E S C E R E C E D A (Pre-
s iden te ) .—Ha llegado el té rmino de la 
hora. Queda Su Señoría con la palabra 
p a r a la sesión de la ta rde . 

Se levanta la sesión. 
—Se levantó a las 13. 

Alfonso G. Huidobro S. 
J e f e de la Redacción. 
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DOCUMENTOS 

1 

PROYECTO, EN QUINTO TRAMITE CONSTITUCIONAL, 

QUE FIJA NORMAS PARA LA SOLUCION DE OBLI-

GACIONES CONTRAIDAS EN MONEDA EXTRANJERA 

CON ANTERIORIDAD AL 28 DE DICIEMBRE DE 1961. 

Santiago, 5 de sept iembre de 1962. 
La C á m a r a de. Diputados ha tenido a bien no insis t i r en la apro-

bación de las modificaciones in t roducidas al proyecto de ley que esta-
blece n o r m a s pa ra el pago de las obligaciones cont ra ídas en moneda 
e x t r a n j e r a , con excepción de las siguientes, en cuya aprobación ha insis-
tido : 

Art ículo 1? 

La que t iene por objeto a g r e g a r al f ina l del inciso p r imero del N 9 4, 
en pun to seguido, la siguiente f r a s e : "E l Minister io de Economía, Fo-
mento y Reconstrucción f i j a r á el precio de venta de estos bienes corpo-
ra les in te rnados y que a la fecha de vigencia de la presente ley no se 
hallen ena jenados" . 

Art ículo 14 

La que consiste en rechazar este art ículo. 

Art ículo 15 

La que t iene por objeto a g r e g a r el s iguiente inciso nuevo, después 
del p r i m e r o : 

" L a s personas a quienes la Super in tendencia rechace la solicitud 
de hal larse en alguno de los re fer idos casos de excepción, t end rán un 
plazo de diez días contados desde la fecha en que se les comunique esa 
resolución negat iva , p a r a cumplir con lo dispuesto en el inciso p r imero 
del ar t ículo 22 de la Ley N? 14.824". 

La que consiste en reemplazar la f r a s e "el inciso a n t e r i o r " por "los 
incisos an ter iores" , que f i gu ra en el inciso segundo, que pasa a ser t e r -
cero. 

Lo que tengo a honra poner en conocimiento de V. E., en respues ta 
a vuest ro oficio N? 3.895, de fecha 30 de agosto del presente año. 



3570 DIARIO DE SESIONES DEL SENADO 

Acompaño los antecedentes respectivos. 
Dics guarde a V. E . 
(Fdos.) : Gustkivo Loyola.—Eduardo Ccvñas. 

2 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUTADOS QUE 

AUTORIZA LA ENTRADA EN AGUAS TERRITORIALES 

DE NAVIOS DE LA ARMADA DE LOS ESTADOS 

UNIDOS DE NORTEAMERICA. 

Sant iago, 5 de sept iembre de 1962. 
Con motivo del Mensaje , i n fo rme y demás antecedentes que tengo 

a honra p a s a r a manos de V. E., la Cámara de Diputados ha tenido a 
bien p res t a r su aprobación al s iguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l 9 .—Autor í zase a 2 destructores , 1 submar ino y 3 avio-
nes Navales de la A r m a d a de los Es tados Unidos de Nor teamér ica , con 
sus respect ivas dotaciones, p a r a que realicen en aguas chilenas e jer -
cicios navales con Unidades de la A r m a d a de Chile, du ran te el mes de 
octubre del presente año. 

Igual autorización se pres ta pa ra que 3 des t ructores de la A r m a d a 
de la República clel Perú , con sus correspondientes dotaciones, tomen 
p a r t e en los refer idos ejercicios. 

D u r a n t e los períodos de permanenc ia autorizados, las mencionadas 
Unidades Navales podrán fondea r en puer tos chilenos y su personal 
podrá desembarcar en ellos. Estos desembarcos podrán efec tuarse con 
a r m a s cuando se t r a t e de rend i r honores o rea l izar actos oficiales de 
cortesía. 

Los aviones navales a que se r e f i e re el inciso pr imero, e s ta rán auto-
rizados p a r a sobrevolar y a t e r r i z a r en nues t ro ter r i tor io , como asimismo, 
pa ra que sus t r ipulaciones puedan desembarcar sin a rmas , salvo lo pre-
visto en el inciso precedente. 

Artículo 2 9 —Autor ízase la salida de aguas jurisdiccionales chilenas 
de 5 buques de gue r r a de la A r m a d a de Chile, p a r a que realicen en aguas 
te r r i to r ia les pe ruanas los ejercicios navales señalados en el ar t ículo l 9 , 
debiendo r eg re sa r al t e r r i to r io nacional antes del 30 de octubre de 1962. 

Artículo 3 9 —Mien t r a s dure la es tada en te r r i to r io e x t r a n j e r o de 
las Unidades Navales chilenas su personal gozará de su sueldo en moneda 
corr iente más las gra t i f icaciones que les corresponda en conformidad 
a la Ley N 9 11.824, de 5 de diciembre de 1955". 

Dio gua rde a V. E . 
(Fdos. ) : Gustkvo Loyola.—Eduardo Cañas. 
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3 

NUEVO INFORME DE LA COMISION DE AGRI-

CULTURA Y COLONIZACION RECAIDO EN EL 

PROYECTO QUE AUTORIZA LA TRANSFERENCIA 

DE UN PREDIO FISCAL AL YACHTING CLUB DE 

TONGOY. 

Honorable Senado: 
Vues t r a Comisión de Agr icu l tu ra y Colonización, t iene el honor de 

evacuar el nuevo in fo rme que le habéis pedido acerca del proyecto de 
la Honorable Cámara de Diputados, que autor iza la t r ans f e r enc i a de 
un predio f iscal al Yacht ing Club de Tongoy. 

E n el an te r io r informe, os recomendamos la aprobación de esta 
iniciativa de ley, en los mismos té rminos en que venia fo rmulada . 

La Sala, en sesión de 25 de abri l último, acordó enviar nuevamente 
el a sun to a Comisión, accediendo a lo solicitado por el Honorable Senador 
señor Contreras , don Víctor. 

Al f o r m u l a r tal indicación, Su Señoría, lo hizo p a r a pro teger a los 
pescadores de la localidad, quienes podr ían verse afec tados por- esta 
t r ans fe renc ia , especialmente, si en el predio a que ella se r e f i e re estuviere 
ubicado el muelle fiscal . 

E n el estudio que realizó vues t ra Comisión en esta opor tunidad, se 
reunieron antecedentes y se real izaron investigaciones, que pe rmi ten esta-
blecer que el aludido muelle f iscal no está ubicado dent ro de los deslin-
des del inmueble que se t r a n s f e r i r á al Yacht ing Club, comprobándose, 
asimismo, que algunos pescadores del puer to de Tongoy poseen t e r renos 
que les f u e r o n cedidos g r a tu i t amen te por el Fisco y que la g r a n mayor ía 
de ellos ocupan te r renos que pertenecen a la Gota de Leche de Ovalle. 

Ver i f icado estos hechos y después de oir al Vicepresidente E jecu-
t ivo de la Corporación de la Vivienda, aprobamos con modificaciones una 
indicación del Honorable Senador señor Contreras , don Víctor, que con-
sulta un procedimiento pa ra que esa inst i tución expropie los aludidos 
t e r renos de la Gota de Leche y los venda a los actuales ocupantes por 
el precio que aquélla deba p a g a r por la expropiación, con el máximo 
de faci l idades que las leyes respect ivas pe rmi tan . 

Con el mér i to de las consideraciones anter iores , vues t ra Comisión 
de Agr icu l tu ra y Colonización t iene el honor de recomendaros la apro-
bación del proyecto de ley en referencia , con la enmienda que se indica 
a continuación. 

A g r e g a r una art ículo nuevo que pasa a ser art ículo 3?, del s iguiente 
t e n o r : 

"Artículo 3"?—Declárase de util idad pública los t e r renos de propiedad 
de la Gota de Leche de Ovalle ubicados en la localidad de Tongoy, de 
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la comuna y depar t amento de Ovalle y ocupados por la población de pes-
cadores de ese puerto. Expropiados dichos t e r renos por la Corporación 
de la Vivienda, ésta les venderá a sus actuales ocupantes por el precio 
de expropiación y les concederá pa ra el pago del precio de venta el 
máximo de.faci l idades que las leyes vigentes le pe rmi tan . " 

Con la enmienda an te r io r el proyecto queda como s igue: 

Proyecto de ley: 

Articulo l 9 —Autor í za se al Pres iden te de la República para que, 
t r a n s f i e r a g r a tu i t amen te al Yacht ing Club de Tongoy un predio fiscal 
de ap rox imadamente 3.750 met ros cuadrados, ubicado en la población 
Tongoy, de la comuna y depar t amento de Ovalle, provincia de Coquimbo, 
que tiene los siguientes desl indes: Nor te , calle sin nombre ; Este, Ave-
nida Cos tanera ; Sur, sitio N"? 2, de propiedad de Enr ique Claussen, y, 
Oriente, calle A r t u r o P r a t . 

El sitio en referencia se encuent ra inscri to a fs . 36, N 9 64 del Re-
gis t ro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle, corres-
pondiente al año 1860. 

Artículo 2 9—Los te r renos individualizados en el ar t ículo an te r io r de-
berán ser dest inados por el Yacht ing Club al cumplimiento de sus f ines 
sociales y de difusión de los deportes náut icos ; en caso contrar io, la 
enajenación a t í tulo g ra tu i to se resolverá, volviendo los t e r renos al pa t r i -
monio del Fisco. 

Artículo 3 9 —Declárase de util idad pública los te r renos de propiedad 
de la Gota de Leche de Ovalle ubicada en la localidad de Tongoy, de 
la comuna y depar tamento de Ovalle y ocupados por la población de 
pescadores de ese puerto. Expropiados dichos t e r renos por la Corpo-
ración de la Vivienda, ésta los venderá a sus actuales ocupantes por el 
precio ele expropiación y les concederá p a r a el pago del precio ele venta 
el máximo de faci l idades que las leyes vigentes le pe rmi tan . 

Sala de la Comisión, a 5 ele sept iembre de 1962. 
Acordado en sesión de esta misma fecha, con asistencia de los Ho-

norables Senadores señores González Madar i aga (P res iden te ) , Contre-
ras, don Víctor, E c h a v a r r i y Von Mühlenbrock. 

Raúl Charlín Vicuña, 
Secretar io. 
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4 

INFORME DE LA COMISION DE HACIENDA RECAIDO 

EN EL PROYECTO QUE AUTORIZA EL TRASPASO DE 

FONDOS DE DIVERSOS ITEM DEL PRESUPUESTO 

DEL MINISTERIO DE ECONOMIA, FOMENTO Y 

RECONSTRUCCION AL PRESUPUESTO DEL MINIS-

TERIO DE OBRAS PUBLICAS. 

Honorable Senado: 
El proyecto de ley en in fo rme t iene por objeto proveer de recursos 

al Minis ter io de Obras Públicas, a f i n de que los dest ine a ejecución de 
obras de vialidad en el país, cuyo r i tmo cada vez más creciente ha 
hecho necesario disponer de un mayor volumen de dinero p a r a abordar-
las múlt iples necesidades en esta mate r ia . 

Los t r e s ar t ículos de que consta esta iniciat iva t ienden a esta f ina -
lidad. 

Los dos pr imeros modi f ican la redacción actual dada a los í tem 
12/08 /101-2 y 3, a f i n de que pueda disponerse de esos fondos sin las 
l imitaciones que el texto de sus glosas dispone. 

Así, se supr ime en el p r imero de esos ítem, la segunda f r a s e de él¡, 
que impide des t inar E 9 8.720.000 a la ejecución de un plan ele caminos 
t r ansve r sa le s e internacionales en la zona no damnif icada , de acuerdo 
al crédi to que el Gobierno ele Chile ha solicitado al In te rna t iona l Deve-
lopment Associat ion y que dice: "E l apor te f iscal será ha s t a de E 9 

4.850.000, pudiendo excederse este í tem por mayores apor tes que se con-
vengan con el In te rna t iona l Development Associat ion du ran t e el año 
p resupues ta r io de 1962." 

La obtención de los recursos convenidos con la Asociación mencio-
nada se ha visto entorpecida por el cúmulo de antecedentes que es pre-
ciso enviar p a r a demos t ra r an te ese organismo la impor tanc ia que t iene 
la ejecución de las obras indicadas en la zona devastada. Sin embargo, 
es de imperiosa necesidad l levar a cabo esas obras, por lo cual hay que 
modi f ica r la redacción de este í tem p a r a que el total del gas to consul-
tado de E 9 8.720.000 sea de cargo fiscal . 

Igua lmente se modif ica el í tem 12/08/101-3 que des t ina a la cons-
t rucción del túnel Lo P r a d o E 9 1.050.000, supr imiendo la segunda f r a se , 
que dice: " E s t e gasto se f i nanc i a r á con cargo al Convenio de P ré s t amo 
suscr i to en t re el Gobierno de Chile y el Development Loan F u n d del 
Gobierno de los Es tados Unidos. E s t e í tem será excedible has t a el monto 
del Convenio.". E s t a enmienda se introduce a f i n de poder disponer por 
t r a spasos hacia otros í tem ele la Dirección de Vialidad de la suma con-
cedida. E s posible hacerlo por cuanto estas inversiones sólo se reque-
r i r á n cuando se encuentre aprobado el p rés t amo del mencionado Fondo 
p a r a la construcción de este túnel. 

El ar t ículo 39 dispone el t r a spaso de las cant idades que se expresan 
de los í tem que en él se indican, al í tem 12 /08 /101-3 de la Dirección 
de Vialidad. Es t a s cant idades suman E 9 4.150.000. 

Es tos t r a spasos según informó el Minis ter io de Obras Públicas son 
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viables por cuanto esas sumas no se inver t i r án en las f inal idades pa ra 
las cuales fue ron consultadas. 

El Honorable Senador señor Ibáñez formuló indicación p a r a des-
t i n a r de la suma de E? 4.150.000, E? 1.000.000 a las obras de rect i f i -
cación y me jo ramien to del camino en t re Sant iago y Valpara íso . 

El señor Ministro de Obras Públicas solicitó del señor Ibáñez que 
r e t i r a r a esta indicación a f in de fac i l i t a r el pronto despacho de este 
proyecto, que se t r a m i t a con " suma urgenc ia" en este Honorable Se-
nado, y expresó que una c i f ra cercana a la indicada debía des t inarse 
forzosamente a la cancelación de contratos, celebrados en el curso del 
año. de ejecución de obras en el camino indicado. 

El señor Ibáñez mani fes tó que lo había inducido a p re sen ta r esta 
indicación la campaña iniciada por propios funcionar ios del Ministerio 
de Obras Públicas, en el sentido de que se reduci r ían las inversiones en 
el camino de Sant iago a Valparaíso, pero que consentía en r e t i r a r l a 
luego de oír las explicaciones del señor Ministro. 

Vues t ra Comisión de Hacienda, compenet rada de la necesidad de 
evi tar la disminución o paral ización de a lgunas obras en que se encuent ra 
empeñada la Dirección de Vialidad clel Ministerio de Obras Públicas, 
prestó su aprobación al proyecto de ley de la Honorable Cámara de Dipu-
tados y, en consecuencia, es recomienda aceptar lo en los mismos tér -
minos en que viene formulado. 

Sala de la Comisión, a 5 ele sept iembre de 1962. 
Pedro Correa Opaso 

Secretar io . 
5 

MOCION DEL SEÑOR AGUIRItE DOOLAN, QUE BENE-

FICIA A EX EMPLEADOS DE LA EX EMPRESA NA-

CIONAL DE TRANSPORTES COLECTIVOS DEL 

ESTADO. 

Señor P res iden te : 

José Cont re ras Cont re ras y Rubén Pa lma Castro, P res iden te y Se-
cretario, respect ivamente, de la "Sociedad de Socorros Mutuos de los ex 
Tranviar ios" , Corporación con personal idad jur ídica , según Decreto 774, 
ele 7 de marzo de 1962, con domicilio en Sant iago, calle Catedral N 9 1359, 
en representación ele ella y, específicamente., ele los 134 ex t r anv ia r ios 
que se individualizan en la nómina acompañada a d j u n t a , al señor P r e -
sidente de la Honorable Comisión de Asuntos Par t iculares , muy respe-
tuosamente exponemos y solici tamos: 

La Ley 14.455, publicada en el Diar io Oficial clel 21 de diciembre de 
1960, concedió por gracia una pensión mensual de E 9 45, a cada uno 
de los ex empleados ele la ex Empresa Nacional de Transpor t e s Colectivos 
del Es tado S. A., que se individualizan en su texto, los cuales; habían de-
jado de servi r a dicha E m p r e s a por haberse suprimido por economías, 
los cargos que en ella desempeñaban. 

El monto de la pensión concedida, exigua ya en la época misma de su 
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concesión, pa ra la modesta subsistencia de sus beneficiar ios , se ha tor-^ 
nado en la actual idad, por razones obvias, absolu tamente insuficiente, 
p a r a cumplir la finalidad, que el Supremo Gobierno y el Honorable Con-
greso quisieron llenar con la dictación de la Ley 14.455. E n efecto, sus 
benef ic iar ios exper imentan hoy la desesperada angust ia , día a día acre-
centada, de comprobar que la pensión de que gozan y que les en t regaba 
la h u m a n a comprensión del Honorable Congreso Nacional y del Supremo 
Gobierno, no les alcanza ni siquiera para cubr i r las más ap remian tes y 
elementales necesidades de sus humildes hogares. 

E s t a t r i s t e ref lexión acerca de una situación económica que se nos 
presenta ahora insostenible, adquiere p a r a nosotros una dureza mayor 
cuando pensamos que de haber continuado en servicio, en vez de haber; 
sido obligados a dejarlo, por razones de economía, en el período de 
1945-1950, cada uno de nosotros d i s f r u t a r í a en la actual idad de un suel-
do mensual de por lo menos E 9 200, suma que hoy perciben nues t ros ex 
compañeros de t r a b a j o que cont inúan en servicio, cuyos requisi tos de 
t iempo servicio y demás condiciones t endr íamos también nosotros. 

E s por estas razones, ele defensa suprema del derecho a la vida nues i 
t r a y de quienes dependen de nosotros, que ocurr imos ante V. S., señor! 
Pres iden te y, por su elevado intermedio ante la Honorable Comisión cíe 
su digna presidencia, en demanda de comprensión de nues t r a af l ic t iva 
si tuación —que estamos ciertos habremos de encon t ra r nuevamente—, 
solicitando un aumento conveniente de las pensiones que nos concedió la 
Ley 14.455. 

(Fdo. ) : Humberto Aguii're Doolan. 

6 

MOCION DEL SEÑOR AGUIRRE DOOLAN, QUE BENE-

FICIA A DOÑA NINA GIL DE MORANDE. 

Honorable Senado: 

Nina Gil de Morandé, viuda de clon Ale jandro Morandé Franzoy, 
domiciliada en Santiago, calle Bus t aman te N 9 44, depa r t amen to 23, al 
Honorable Senado respetuosamente digo : 

Que mi marido, don Ale jandro Morandé Franzoy , ya fallecido, presr 
tó servicios en diversas repar t ic iones públicas, a s a b e r : en el Depar ta -
mento de Caminos, du ran te la dirección de dichos servicios por clon Car-
los All iendes; en la Dirección de Pavimentación, ba jo la dirección de 
don Carlos Liona; en la E m p r e s a de los Fe r roca r r i l e s del Estado, bajo, 
la dependencia inmedia ta del ingeniero clon Miguel Eyquem, y f ina lmen-
te, du ran t e catorce años, en la Corporación de Reconstrucción creada 
por la Ley 6.334. (Total de años, 33) . 

Debido a la f o r m a discontinua en que mi expresado mar ido pres tó 
estos servicios, y a las condiciones en que se le designaba, en cargos que 
no tenían s iempre el carác ter de permanentes , se resint ió su s is tema 
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previsional, en f o r m a de que después de su fal lecimiento, solamente dis-
f r u t o de una modest ís ima pensión de montepío que me paga la Ca j a Na-
cional de Empleados Públicos y Per iodis tas . 

Por o t ra par te , mi estado de salud no me permi te emprender act i -
vidades reproduct ivas , que compensen la escasa pensión de que disfruto^ 
por lo cual me veo en la necesidad de i m p e t r a r de los Poderes Públicos 
una pensión de gracia en atención a los servicios pres tados por mi m a -
rido duran te toda su vida. 

Por estas consideraciones, 
Al Honorable Senado respe tuosamente solicito se s i rva iniciar una 

ley que me asigne una pensión de gracia de E 9 60 mensuales, o la suma 
que el Honorable Senado estime de jus t ic ia . 

(Edo.) : Humberto Agui^re Doolan. 

7 

MOCION DEL SEÑOR BARIiUETO, QUE BENEFICIA A 

DOÑA FLOR CAÑAS IBAÑEZ. 

Honorable Senado: 

La señor i ta Flor Cañas Ibáñez, es ac tua lmente func iona r í a de la 
Biblioteca del Congreso Nacional. 

Antes de su ingreso a esta repar t ic ión, pres tó servicios en la Ense-
ñanza Par t i cu la r , du ran te veint inueve años, como profesora en las asig-
n a t u r a s de Matemát icas e Idiomas, en los s iguientes Establecimientos 
Educacionales : "Colegio de la Compañía de Mar ía" , du ran te el año es-
colar de 1927; en el "Cont inenta l School", desde el año 1933 ha s t a el 
año 1959, y en el " Ins t i tu to Camilo Henr íquez" , du ran te el año escolar 
de 1960. 

Es tos servicios pres tados a la Enseñanza Pa r t i cu la r , no le permi-
tieron acogerse a los beneficios previsionales de que goza el personal 
del Congreso Nacional. 

Jus to resul ta , entonces, o to rgar a esta func ionar ía , por la vía de la 
gracia, el reconocimiento de tales servicios pa ra tocios los efectos legales, 
y es por ello que vengo en someter a vues t ra consideración el s igu ien te 

Proyecto de Ley : 

"Artículo único.—Reconócese, por grac ia y pa ra todos los efectos 
legales, los veint inueve años servidos por la actual func iona r í a de la 
Biblioteca del Congreso Nacional, doña Flor Cañas Ibáñez, como p r o f e -
sora par t i cu la r en las a s igna tu ra s de Matemát icas e Inglés, en el "Cole-
gio de la Compañía" , du ran te el año escolar de 1927; en el "Continental! 
School", desde el año 1933 has ta el año 1959 y en el " Ins t i tu to Camilo 
Henríquez" , du ran te el año escolar 1960. 

El mayor gasto que s ignif ique esta ley, se i m p u t a r á al í tem de Pen-
siones del Presupues to del Minis ter io de Hacienda" . 

(Fdo.) : Edgardo Barrueto. 
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MOCION DEL SEÑOR CHELEN, QUE BENEFICIA A 

DON ROBERTO HERRERA RAMIREZ. 

Honorable Senado: 
Con fecha 6 de noviembre de 1943 se promulgó La Ley N 9 7.717, ori-

g inada en un Mensa je del ex Pres idente de la República Excelent ís imo 
señor J u a n Antonio Ríos M., por la cual se concedió "el rango, sueldos, 
sobresueldos y grat i f icaciones , correspondiente al g rado de Capi tán de 
Bandada , R a m a del Aire, con el t iempo de re t i ro que exige la ley p a r a 
la obtención en su total idad de los beneficios", a los aviadores señores 
Dagober to Godoy, Armando Cortínez y Roberto H e r r e r a Ramírez . 

Al f u n d a m e n t a r su proposición el Poder Ejecut ivo, en f a v o r del en-
tonces Teniente He r r e r a , reconocía el mér i to de su proeza de e fec tuar 
el p r imer vuelo con pasa je ros , en t re Sant iago y la localidad de San Luis. 
( A r g e n t i n a ) , hecho acaecido el 22 de mayo de 1921, y que const i tuyó en 
aquel entonces un record mundia l de distancia y a l tura , sobre las cum-
bres más a l tas (EL Aconcagua) , a lo que se agrega las perspect ivas p a r a 
el desarrollo de la aviación comercial, pues demostró que era posible la 
t raves ía sobre los Andes, con pasa je ros . 

La Ley N 9 7.717, t r a d u j o , pues, el reconocimiento público hacia t r e s 
precursores indiscutidos de la aviación chi lena: Godoy, Cortínez y He-
r r e r a . 

E l 23 de octubre de 1948, se dictó la Ley N 9 9.062, que consideró 
únicamente a Cortínez y Godoy, en Servicio Activo, a contar desde la 
vigencia de la Ley N 9 7.717, omitiéndose inexplicablemente el nombre 
de H e r r e r a Ramírez . 

E n el año 1957, la Ley 12.428 dispuso que el beneficio de los quin-
quenios debían corresponder a servicios e fec t ivamente pres tados . Como 
el señor H e r r e r a Ramírez no f u e incluido en la Ley 9.06, que consideró 
a los señores Godoy y Cortínez en Servicio Activo, vio reducido sus in^-
gresos en cuatro quinquenios. 

Una nueva ley, la N 9 10.246, ascendió a los señores Cort ínez y Go-
doy a Comandantes de Grupo, con omisión del nombre de Rober to He-
r r e r a Ramírez . Ante la evidente in jus t ic ia que esta si tuación s ign i f icaba 
p a r a el señor H e r r e r a Ramírez , el E jecu t ivo y el Congreso es t imaron 
de imprescindible necesidad r epa ra r l a y en ta l v i r tud se dictó la ley acla-
ra to r i a N 9 10.526, del 15 de sept iembre de 1952, por la - cual se nivela 
al señor H e r r e r a con sus compañeros señores Godoy y Cortínez, en el 
g rado de Comandante de Grupo. 

Sin embargo, en dicha ley ac lara tor ia se omitió r e f e r i r s e a la Ley 
9.062, que sólo consideró en Servicio Activo a los señores Godoy y Cor-
tínez, con lo cual el señor H e r r e r a continuó per judicado, no en cuanto a 
rango, pero sí en el monto de su pensión, lo que revela una contradic-
ción, ya que por una p a r t e se le reconoce igual g rado que a sus compa-
ñeros y por otra mant iene su situación de in fe r io r idad económica. 

Debe de ja r se constancia que la his tór ica t raves ía del entonces Teu 
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niente señor Roberto H e r r e r a Ramírez, culminó con un g rave accidente, 
que determinó su hospitalización du ran t e cinco años y su t r a t a m i e n t o 
poster ior duró siete años. El señor H e r r e r a Ramírez ha permanecido 
prác t icamente inválido y cuenta con 64 años de edad. Su en fe rmedad He 
ha impedido es tar a tento a las t rami tac iones de las sucesivas leyes que 
han favorecido a sus compañeros Godoy y Cortínez, quedando excluido 
de ellas. Así ocurrió con la Ley N 9 12.'537, de 25 de sep t iembre de 1957, 
que concedió el g rado de General de Br igada Aérea a los señores Godoy, 
y Cortínez. 

Po r las an ter iores consideraciones vengo en proponer el s iguiente 

Proyecto de Ley : 

Artículo l 9 —Inclúyase , por grac ia y pa ra todos los efectos legales, 
el nombre de don Rober to H e r r e r a Ramírez en el texto de la Ley N 9 9.062 
y desde la fecha en que f u e p romulgada , siendo incluso, aplicables sus 
disposiciones al texto de la Ley N 9 10.526, de fecha 15 de sept iembre de 
1952. 

Artículo 2 9 —Declárase que la pensión que goza el señor H e r r e r a Ra-
mírez está a fec ta al régimen de Pensiones y Montepíos en caso de f a -
llecimiento. 

(Fdo.) : Alejandro Chelén Rojas. 
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